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На тверды х, принципиальных позиципх
Первая сессия Верховного Совета СССР

7 июня в Москве, в Крем
левском зале заседаний па
лат Верховного Совета 
СССР, ■ состоялось первое 
совместное заседание Совета 
Союза и Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР.

Открывая заседание. 
Председатель Верховного 
Совета СССР М. С. Горба
чев приветствовал членов 
Верховного Совета СССР с 
началом регулярной работы.

Председательствующий ог
лашает поступившее на рас
смотрение Верховного Сове
та СССР заявление Совета 
Министров СССР о том, что 
в соответствии 
129 Конституции СССР Со
вет Министров СССР счита
ет свои обязанности исчер
панными и слагает свои пол
номочия перед вновь избран
ным Верховньш Советом 
СССР.

Депутаты принимают к 
сведению saHjaneHne Совета 
Министров. СССР.

Согласно Конституции 
СССР, кандидатура для на
значения Председателя Со
вета Министров СССР п]^Д- 
ставляется Верховному Со- 
вету СССР Председателем 
Верховного Совета СССР.

В соответствии с этим вьн 
ступил М. С. Горбачев. С 
учетом того реального поло
жения, которое занимает в 
нашем обществе КПСС как 
правящая партия, сказал он, 
состоялись консультации с 
членами ЦК партии относи
тельно кандидатуры на пост 
Председателя Совета Мини
стров. ЦК КПСС обсудил 
этот во,прос и поддержал 
предложение, которое мною 
было представлено. Оно о;пу- 
бликовано.

Опираясь на свое глубо
кое убеждение и на мнение 
Центрального Комитета пар
тии (надеюсь, что оно от
ражает и мнение нашего на
рода, депутатов), я вношу 
пре!дложение назначить Пред
седателем Совета Министров 
СССР товарища Рыжкова 
Николая Ивановича.

К тому, что я сказал де
путатам на партийной груп
пе, продолжал М. С. Гррба- 
чев, я хочу добавить следу
ющее; Предложение канди
датуры Н. И. Рыжкова исхо
дит из нескольких принци
пиальных соображений.

Вошервых: и по своим по
литическим, и деловым, и че. 
ловеческим, и нравственным 
качествам товарищ Рыжков 
достоин того, чтобы его 
вновь назначить Председа- 
TSi?eM Совета Министров 

'  СССР.
Во-вторых: в лице товари

ща Рыжкова мы имеем че
ловека, коммуниста, госу
дарственного деятеля, кото
рый на переломном этапе 
развития нашего общества, 
когда в партии, в целом в 
обществе мы пришли к не
обходимости осуществления 
перестройки, обновления со
циалистического общества, 
п р и н ц и п и а л ь н о  при
вержен этому курсу, стоит 
на твердых, принципиальных 
позициях. Он — убежденный 
сторонник политики пере
стройки и обновления наше
го общества. И все, что сде
лано за эти годы для того, 
чтобы развернуть эти про
цессы, в значительной мере 
связано с его личным вкла
дом. Здесь, видимо, большое 
значение имеет то, что Н. И. 
Рыжков хорошо представля
ет ситуацию в стране, по- ■ 
скольку вся предшествую
щая его жизнь позволяет 
видеть, в каком состоянии 
находится страна.

Значительную часть свог 
ей жизни Н. И. Рыжков был . 
связан непосредственно сра
мотой , в промышленности. 
Был на рядовой работе, за
тем пять лет — главным 
инженером Уралмаша, пять 
лет — генеральным дирек
тором Уралмаша. затем 
работал в Министерстве 
тяжелого и транспорт
ного машиностроения, че
тыре года был первым за
местителем председателя 
Госплана СССР, затем ра
ботал в Центральном Коми
тете КПСС, Так что у него 
была возможность накопить 
опыт, сформировать свое 
понимание процессов, про- 
исхо;дящих В нашем общест
ве. И результатом этого 
опыта стало горячее жела
ние Н. И. Рыжкова принять 
активное участие в разра

ботке и реализации полити
ки перестройки.

В лице товарища Рыжко
ва, я хочу подчеркнуть это, 
мы имеем человека, привер
женного курсу на перестрой
ку. Это немаловажно.

Перестройка наша не пой
дет, если в ней не будут 
развертываться, планомерно 
охватывая все сферы жизни 
нашего общества, процессы 
демократии. В лице Н. И. 
Рыжкова мы имеем челове
ка, руководителя демокра
тичного. Все, что сделано в 
стране в плане развития де
мократии, гласности, раз
вертывания политического 
процесса, политической ре
формы, все выработанные 
перестройкой новые подхо
ды Николай Иванович прин
ципиально разделяет. И это 
наложило свой отпечаток на 
разработку документов, от
носящихся к экономике. 
Главный стержень предло
жений, документов, , относя
щихся к сфере экономики,—  
это все-таки демократизация. 
Она проявилась и в том, что 
по инициативе Совета Ми
нистров СССР был разрабо
тан' закон о главном звене 
нашей экономики. — пред
приятии. Это уже само по 
себе было важно. До сих 
пор, как правило, реформы 
начинались сверху, с каких- 
то шагов в верхних эшело
нах. И пока это все доходило 
до предприятий, часто уже 
теряло энергию, выхолащи
валось.

■ Демократичность Н. И. 
Рыжкова проявилась и в том, 
что он активно выступает 
за децентрализацию эконо
мики при, естественно, со
хранении ключевых позиций 
за центром, с тем чтобы 
гармонизировать наши отно
шения в Союзе, в нашем сло
жном народнохозяйственном 
комплексе. Уже многие до
кументы на этот счет разра
ботаны, другие — готовят
ся. Эти документы касают
ся республик, их самостоя
тельности, наполнения их су
веренитета реальным содер
жанием. Они касаются мест
ных Советов, а это тоже 
очень важный момент, без 
него ни о какой власти Со
ветов и не может быть ре
чи. Николай Иванович не 
только разделяет такой под
ход, но и возглавляет рабо
ту по подготовке этих доку
ментов.

Демократичность Н. И. 
Рыжкова проявилась и в 
том, что он был активным 
сторонником новых подхо
дов, новых форм организа
ции жизни, экономики, со
циалистической собственно
сти. Это проявилось в раз
витии кооперативного дви
жения, в важных решениях 
относительно аренды и так 
далее.

Даже при том, отметил 
М. С. Горбачев, что нынеш
ний пятилетний план в зна
чительной мере несет на се
бе печать застойных лет, по
скольку мы еще только пы
тались понять нашу эконо
мику, на основе этого пони
мания выйти на новые ре
шения и подходы, даже при 
разработке этого пятилетне
го плана была заложена 
важная идея — идея пере
ориентации нашей экономи
ки в сторону человека, по
ворот ее к социальной по
литике. Это тоже позиция 
Совета Министров СССР и 
его Председателя.

Характеризуя таким обра
зом товарища Рыжкова, 
продолжал М. С. Горбачев, 
я вместе с тем хочу сказать 
(и об этом я уЖе говорил в 
докладе), что далеко не все 
сделано так, как было за
думано. Более того, допу
щены серьезные просчеты. 
Но мне кажется, даже это 
позволяет говорить, что для 
всех нас — и для правитель
ства в первую, очередь, это 
повод для серьезных уроков, 
для того, чтобы на будущее 
выработать такие подходы и 
такие рещения, которые бы 
снимали накопившиеся про
блемы уже в ходе перестрой
ки, устраняли просчеты и 
выводили нашу экономику 
на дорогу развития.

Н. И. Рыжков — человек 
самокритичный, по-партий
ному относится к результа
там деятельности правитель
ства. Сейчас важно нашим 
доверием, доверием Верхов
ного Совета подкрепить до

верие ЦК КПСС, назначить 
его Председателем Совета 
Министров и тем самым 
дать возможность развер
нуть дальше планы, кото
рые у него есть, исправить 
то, что было упущено, из
влечь уроки из прошлого.

Затем Н. И. Рыжков от
ветил на многочисленные во
просы депутатов.

Я считаю, сказал он, в ча
стности, что, претворяя в 
жизнь экономическую стра
тегию XXVII съезда КПСС 
и XIX  партконференции, в 
стратегическом плане Совет 
Министров просчетов не до
пустил. Однако в отдельных 
вопросах были недоработки, 
которые отрицательно ска
зались на развитци народ- 
.ного хозяйства. Так, уже на
метились изъяны в некото
рых законах, что потребует 
их определенного пересмот
ра. Многие недостатки про
истекают из особенности пе
реходного периода от ко
мандно - административных 
к экономическим методам. 
Применяя прежние подхо
ды, можно бьшо бы, вероят
но, не допустить некоторых 
срывов, но при этом были 
бы подорваны корни эконо
мической реформы.

Давать обещания, что в 
течение года произойдут ко
ренные изменения в эконо
мике страны, я не могу, от
метил в своих ответах Н. И. 
Рыжков.' Думаю, что в тече
ние будущего года можно 
ожидать определенного улу
чшения ситуации на потре
бительском рынке.

Отвечая на во,просы, депу
тат указал, что он принци
пиально настроен против ги
гантомании. Народному хо
зяйству необходимы средние 
и мелкие предприятия— бо
лее гибкие и лучше приспо
сабливающиеся к нуж
дам экономики, потреби
тельского рынка. Однако на
до очень осторожно подхо
дить к развитию энергети
ки, поскольку она является 
фундаментом экономинеско- 
го роста. Надо внести опре
деленные изменения в утвер
жденную Энергетическую 
программу с учетом допу
щенных в свое время оши
бок.

Н. И. Рыжков отметил, 
что возрождение чувства 
хозяина возможно только 
при постепенном изменении 
отношения к формам собст
венности, большей увязке 
оплаты труда с его конеч
ными результатами. Хоз
расчет при этом будет идти 
снизу вверх, параллельно с 
сокращением числа отрасле
вых министерств и ведомств.

Депутат з а т р о н у л  
целый комплекс вопросов, 
связанных с, территориаль
ным хозрасчетом, социаль
но - экономическим развити
ем отдельных республик и 
регио1нов страны. Мы, отме
тил он, подготовили эконо
мический расчет о том, что 
ввозится в каждую союзную 
республику и что оттуда вы
возится, причем и в теку
щих, и в мировых ценах. По
лучена объективная карти
на, которую надо будет учи
тывать в предстоящий пери
од. Но главное — мы жи
вем единым наррднохозяйст- 
венным комплексом. Без 
территориального хозрасчета 
экономическая реформа не 
сможет продвигаться даль
ше. В разработке его меха
низма участвовали предста
вители союзных республик, 
внесенные депутатами на 
Съезде предложения будут 
внимательно изучены и уч
тены. Территориальный. хоз
расчет должен решить и 
вопрос о критериях убыточ
ности отдельных союзных • 
республик. Если раньше 
сбалансированность их бюд
жета сочеталась с несбалан
сированностью бюджета 
страны, то ^теперь часть де
фицита госбюджета пропор
ционально раскладывается 
на союзные республики. Пе
реход па хозрасчет респуб
лик планируется с 1991 го
да, наиболее важные элемен
ты хозрасчета в порядке эк
сперимента следует отрабо
тать в ряде республик в сле
дующем году. .

Касаясь положения мало
имущих слоев населения, 
Н. И. Рыжков указал, что 
15 процентов населения стра
ны живут за чертой бедно
сти, составляющей сегодня 75 
рублей в месяц на человека.

Это прежде всего пенсионе
ры и многодетные семьи. Бу
дущему правительству надо 
очень серьезно подумать о 
путях улучшения их благо
состояния. Совет Министров 
знает о диспропорциях в 
продовольственном снабже
нии отдельных регионов и 
принимает меры к их лик
видации. Однако главной 
задачей остается резное 
улучшение работы агропро- 
мьццленного комплекса.

Отвечая на один из воп
росов, Н. И. Рыжков выра
зил сомнение в необходимо
сти пересматривать сейчас 
наметки текущей пятилетки, 
поскольку это может деста
билизировать экономику. 
Следует дождаться ее за
вершения и уже тогда при
нимать кардинальные реше
ния. Он далее сообщил, что 
ведется большая работа по 
отмене подведомственных ак
тов, противоречащих недав
ним законам СССР.

В связи с осуществлени
ем. компьютеризации народ
ного хозяйства было сооб
щено, что в последнее вре
мя в этой сфере происходят 
большие позитивные сдвиги. 
Надо резко активизировать 
работу Госкомитета по вы
числительной технике и ин
форматике.

На вопрос о том, не сле
дует ли радикальнее пере
ориентировать на социаль
ные цели огромные средст
ва, выделяемые на капстро- 
ительство, был дан ответ, 
что в предстоящей пятилет
ке планируется сделать 
именно так. Однако необхо
димо действовать взвешен
но, чтобы не допустить спа
да в отраслях, без которых 
народное хозяйство вообще 
не сможет развиваться. Не
обходимо решительнее отка
зываться от валового подхо
да, от затратных. методов 
развития экономики. Для 
этого следует устранить не
доработки в действующем 
хозяйственном механизме. 
Пока же для поддержания 
социально низких цен пра
вительство пользуется госу
дарственными дотациями.

Отвечая на вопросы, 
Н. И. Рыжков сообщил о 
разработке государственной 
(экологической программы, 
которая охватит наиболее 
сложную ситуацию в 104 го
родах страны. Он также от
метил, что правительство 
принимает меры для спасе
ния Арала, по крайней мере 
для приостановления его ги. 
бели.

Н. И. Рыжков коснулся 
некоторых аспектов коопе
ративного движения, под
черкнул, что в идеологичес
кой сфере оно может дейст
вовать только под эгидой 
определенных государствен
ных органов.

• Он высказался за ужесто
чение депутатского контро
ля на расходование бюджет
ных средств, за создание 
хозяйственных образований 
типа ассоциаций предприя
тий. Было подчеркнуто так
же стремление правительст
ва создать необходимые ус
ловия Для повышения ка
чества и технического уров
ня вьшускаемой продук
ции. Говоря о проблемах 
развития села, Н. И. Рыж
ков сказал: Реальный путь
здесь — развитие экономи
ческих отношений, дальней
шее совершенствование ма
териальна базы, приоритет
ное решение социальных во
просов.

Затем участники заседа
ния перешли к обсуждению 
кандидатуры Н. И. Рыжкова 
на пост Председателя Сове
та Министров СССР.

Депутат Друзь П. А. от.
метил важную роль прави
тельства в острый и ответст
венный период перестройки. 
Наше общее мнение, сказал 
он от имени представителей 
Кузбасса, — правительство 
должен возглавить Н. И. 
Рыжков. Депутат назвал те 
проблемы, которые надо ре
шать в первую очередь. По 
его мнению, ряд министров 
не обеспечили нормального 
функционирования возглав
ляемых ими отраслей, хо
зяйственный механизм стра
ны еще не срабатывает, пра
вительству надо перестраи
вать свою работу и на деле 
ломать бюрократический ап
парат управления.

Депутат Комаров Ю. Т.

поддержал предложение о 
назначении на пост Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжкова. Мне, 
сказал выступающий, очень 
импонирует то, что он — не 
аппаратчик, а производст
венник, опыт которого сей
час особенно важен. Одно
временно оратор высказал 
критические замечания и 
конкретные предложения об 
экономическом развитии го
сударства, о совершенство
вании системы управления 
отраслями.

Создается впечатление, 
сказал депутат Милосерд
ный А. К., что наше прави
тельство, принимая отдель
ные решения, не просчиты
вает ходы вперед. Эти реше
ния не всегда обеспечива
ются финансами, материаль
ными ресурсами. По мнению 
оратора, экономическая ре
форма не продвинула эконо
мику вперед, по отдельным 
вопросам положение усугу
билось.

Выступающий остановил
ся на вопросах компьютери
заций, указав на слабое ос
нащение этой техникой 
школ, вузов, техникумов. Он 
поддержал кандидатуру 
Н. И. Рыжкова и выразил 
пожелание, чтобы прави
тельство решало многие во
просы более энергично.

Депутат Игнтян Г. С. вы
разил благодарность Н. И. 
Рыжкову за то, что в экст. 
ремадьной ситуации он мно
гое сделал для армянского 
•народа. Оратор поддержал 
его кандидатуру на пост 
Председателя Совета Мини
стров ССОР.

Выступающий также об
ратился с просьбой вывести 
из Араратской долины хи
мические предприятия.

В стране сформированы 
научно - технические при
оритеты, заявил депутат 
Трефилов В. И. Он сказал, 
что ныне начинается концен
трация сил на таких направ
лениях, без которых не ре
шить экономические трудно
сти. Подчеркнув, что депу
таты оказали полное дове- 
рие капитану перестройки 
М. С. Горбачеву, выступаю
щий призвал их помочь ему 
в формировании той коман
ды, в которой он сегодня 
нуждается.

Глухота Совета Минист
ров к предложениям веду
щих специалистов, хозяйст
венников, экономистов, юри
стов в отношении бюрокра
тических тормозов, которые 
были заложены в Законе о 
социалистическом предприя- 
тии, о кооперации ц других, 
вьгсказал свою точку зрения 
депутат Лубенченко К. Д., 
является не следствием то
го, что мы чего-то недосмо
трели, что у нас отсутству. 
ет опыт, а следствием того, 
что мы сознательно и целе
направленно стремились в 
этих законах сохранить ад
министративно -' командные 
способы регулирования. .Ина
че чем объяснить, что эти 
законодательные акты насы
щены общими фразами и 
(пропагандистскими лозунга
ми? В них отсутствует, в ча
стности, юридическая фор
ма ответственности минис
терств и ведомств за реше
ния, которые приводят к 
1̂е1бла!гоприятным , экономи

ческим результатам. Оратор 
посоветовал Н. И. Рыжкову 
при выступлении на Съезде 
проявить себя таким обра
зом, чтобы депутаты увиде
ли его как человека, ’ обла
дающего своей ясной и твер
дой позицией.

Легче в,сего при обсужде
нии кандидатуры главы пра
вительства пойти по прото
ренному пути перечисления 
упущений, заметил депутат 
Исмаилов Т. К. Однако в от
ношении критики мы пере- 
вьшолнили все нормы, а в 
конструктивных предложе
ниях испытываем преслову
тый дефицит. Оратор выска
зал несогласие с теми, кто 
пытается всю вину за недо
статки возложить на прави
тельство. Причина отстава
ния вызвана во многом тем, 
что не все из нас смогли пе
рестроиться, научились ра
ботать в новых условиях, 
самостоятельно мыслить. 
:Н. И. Рыжков— один из ак
тивных проводников пере
стройки, человек с богатым 
жизненным опытом, заслужи- 
; (Окончание на 2-й стр.)

е р е
6 июня в Москве, в Крем

левском зале заседаний па
лат Верховного Совета 
СССР, состоялось первое за- 
(седа1вие палаты Совета На
циональностей Верховного 
Ск)вета СССР.

Слово берет Председатель 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачев. Сердечно по
здравив депутатов с избра
нием в Совет Национально
стей Верховного Совета 
СССР, он подчеркнул, что от 
новых органов власти совет
ские люди ждут серьезного 
улу|Чшения работы всех выс- 
•ших эшелонов; с улучшени
ем, их деятельности, с их бо
лее эффективной работой— 
и на законодательном, и на 
исполнительском уровнях — 
связывают решение назрев
ших проблем, продвижение 
перестройки, реальные пере
мены в нашем обществе.

Депутаты почувствовали в 
эти дни, как внимательно 
следит народ ’за всеми засе
даниями Съезда, какой это 
вызывает отклик. Правда, го
ворят, есть один негативный 
момент; дело обстоит так, 
что многие оставили даже ра
бочие места, не работают. 
Это не совсем хорошо. Мы 
посоветовали работникам 
Центрального телевидения и 
Всесоюзного радио увеличить 
объем передач со Съезда в 
вечерние и ночные часы, 
чтобы люди, занятые днем 
на работе, могли следить за 
деятельностью Съезда.

Особенности в работе Со
вета Национальностей, ска
зал далее М. С. Горбачев, в 
значительной, в решающей 
мере связаны с тем, что речь 
идет об одной из палат Вер
ховного Совета федеративно
го государства, в котором 
проживают столько наций и 
народностей. На протяжении 
многих десятилетий они ве
дут поиск на путях сотруд
ничества, взаимодействия. 
Жизнь, в том числе и Съезд, 
убедительно говорят о том, 
что мы многого достигли, 
идя вместе, помогая друг 
другу, укрепляя, ’ развивая 
наше сотрудничество. Но в 
силу известных причин, свя
занных в значительной мере 
с теми деформациями, кото
рые были допущены в нашей 
истории после Октября — и 
в экономической, и в соци
альной, и в политической 
сферах, — оказались серьез
но деформированы и меж
национальные отношения, 
все это сказалось и на про
ведении национальной поли
тики.

С одной стороны, отметил 
Председатель Верховного Со
вета СССР, в результате ре
ализации идей Октября на
ши народы вышли на широ
кую дорогу развития, про
двинулись далеко в своем 
социально - экономическом и 
культурном развитии, в об
разовании. С этим связано и 
фо,рмирование национальной 
интеллигенции, и развитие 
чувства достоинства каждого 
народа, каждого человека, 
представителя каждой нации 
и народности.

Наличие большого отряда 
национальной интеллигещии, 
в том числе научной интел
лигенции, сопровождается 
тем, что каждый народ глу
боко изучает корни, свое ис
торическое прошлое, все пе
рипетии, через которые он 
прошел. Это вполне понятно. 
Каждый народ хочет знать 
свое прошлое, он озабочен 
проблемой настоящего и хо
чет спрогнозировать свое бу
дущее с точки зрения жиз
ненных , условий, разви
тия культуры, языка и так 
далее.

Все это — живая действи
тельность. И мы видим, как 
все здесь непросто, как мно
го переплелось здесь проб
лем. И, естественно, решение 
их в значительной мере бу
дет определяться уровнем 
нашей ответственности. А  
это предполагает высокий 
уровень работы Совета На
циональностей на этом эта
пе перестройки, когда мы 
встали на путь подлинно ле
нинской национальной поли
тики в контексте нынешних 
достижений и нынешнего 
этапа развития Нашего обще
ства. Это, пожалуй, один из 
главных участков перестрой
ки.

М. С. Горбачев объявляет 
•первое заседание Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР открытым.

В соответствии с Консти
туцией СССР на обсуждение 
палаты ставится вопрос об 
избрании Председателя Со- 
вета Национальностей.

Слово для предложения 
предоставляется депутату 
Х^удайбергеновой Р. М, По 
поручению Совета Старей
шин она вносит на рассмот
рение депутатов предложе
ние избрать Председателем 
Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР 
депутата Нишанова Р. Н. Он 
имеет большой опыт работы 
8 партийных и советских 
органах, избирался Предсе
дателем Црезидиума Верхов- 
ного Ссшета Узбекской ССР, 
Заместителем' Председателя

Президиума Верховного Со
вета СССР, много лет нахо
дился на дипломатической 
работе. Р. Н. Нишанов, под
черкнула депутат, — прин
ципиальный, требовател1;НЫй 
к себе и подчиненным че
ловек, умеющий выслушать 
других, сделать правильные 
выводы, добрый и отзывчи
вый.

Слово для ответа на воп
росы депутатов предоставля
ется депутату Нишанову Р. Н.

Отвечая, в частности, на 
вопрос о событиях, проис
шедших в Ферганской доли
не, депутат отметил: 45 лет 
назад узбеки приняли пере
селенных в республику ту
рок - месхетинцев как род
ных братьев и сестер, созда
ли им все условия для бла
гополучной жизни. В Узбеки
стане сейчас проживают око
ло 60 тысяч турок-месхетин- 
цев, из них 12 тысяч — в 
Ферганской долине. Все они 
пользуются вниманием со 
стороны руководства респуб
лики, принимают активное 
участие в народном хозяйст
ве, в общественной жизни. 
В минувшие годы турки-мес- 
хетинцы выступали с требо
ванием разрешить им вер
нуться в родные места, в по
следнее время эти выступле
ния активизировались.

Столкновения начались на 
чисто бытовой почве. Пер
вую вспышку удалось пога
сить. Некоторое время спу
стя -неожиданно для партий
ных и советских органов 
труппы узбекской молодежи 
начали бесчинства, нападали 
на турок - месхетинцев, из
бивали их, поджигали их до
ма. Собьп.'ия закончились 
трагически; погибли 50 че
ловек, большинство из кото
рых составляли турки-месхе- 
тинцы.

Некоторое время положе
ние было бесконтрольным. 
Принятые союзными и рес
публиканскими органами эк
стренные меры позволили 
установить контроль за си
туацией. Часть турок-месхе- 
тинцев эвакуирована и раз
мещена в безопасности. В 
районах столкновений введен 
комендантский час и обес
печивается должный поря
док. От имени многонацио
нального населения респуб
лики, подчеркнул депутат, я 
осудил происшедшее, при
нес извинения туркам-месхе- 
тинцам, выразил соболезно
вание родным и близким по
страдавших. Коммунисты, 
трудящиеся Узбекистана из
влекли необходимые уроки и 
не допустят повторения слу
чившегося.

В обсуждении кандидату
ры Р. Н. Нишанова приняли 
участие депутаты Сафиева Г., 
Рахмаднев Е., Шевченко 
В. С., Таразевич Г. С., Ма
гомедов Г. М., Бичкаускас 
Э. В., Медведев Н. Н. и дру
гие.

|В ходе дискуссии вносит
ся предложение применять 
•при избрании председателя 
палаты принцип согласия с 
его кандидатурой делегаций 
депутатов всех союзных рес
публик.

При голосовании это пред
ложение было отклонено. 
Большинством голосов депу
тат Нишанов Р. Н. набирает
ся Председателе.м Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР.

В дальнейшем на заседа
нии цредседательствует Р. Н. 
Нишанов.

Депутатам предлагается 
рассмотреть вопрос об обра
зовании постоянных комис
сий Совета Национальностей, 
а также обсудить предложе
ние по образованию комите
тов Верховного Совета 
СССР.

Слово по этому вопросу 
предоставляется первому за
местителю Председателя 
Верхсвного Совета СССР 
А. И. Лукьянову.

•Итак, отметил он, сфор
мировался окончательно Со
вет Национальностей как со
ставная равноправная часть 
Верховного Совета СССР. 
Эта палата будет решать не 
только вопросы, связанные 
с национальными делами и. 
межнациональными отноше
ниями. Любой вопрос, отне
сенный к ведению Союза, 
будет проходить'через эту 
палату и получать ■ свою 
национальную окраску. А  
это прежде всего вопросы 
(экономического характера, 
бюджетные вопросы, вопро
сы, связанные с развитием 
нашей культуры, с обслужи
ванием населения. Это и воп
росы, связанные с междуна
родными отношениями. Это 
самый широкий спектр воп
росов, которыми будет зани
маться Верховный Совет 
СССР, являющийся выс
шим законодательным, рас
порядительным и контроль
ным органом государствен
ной власти. Очень широкие 
функции, и многие из них, 
в частности, в области за- 
йонодательства, бюджета, 
просто невозможно |решать 
таким широким фо
румом, как Съезд. 
Их должна решать более уз
кая коллегия. Та коллегия,

е н
которая в значительной сте
пени похожа на ленинский 
ЦИК (Центральный Испол
нительный Комитет), изби
равшийся в свое время 
съездом Советов. .

В этом организме осуще
ствления государственной 
власти очень большая роль 
принадлежит комитетам и 
комиссиям Верховного Сове
та СССР. Реализуя констц- 
туционные установки. Прези
диум нашего Съезда провел 
достаточно широкую анали
тическую работу.

Во-первых, мы исходили 
из того, что состав палат 
сравнительно невелик — 
271 депутат в каждой пала
те. И если мы будем бес
конечно нараЩ'Ивать число 
комиссий, то просто не смо
жем обеспечить необходи
мый баланс, предусматрива
ющий, чтобы в каждой ко
миссии была соблюдена про
порция — половина на по
ловину членов палаты и де
путатов, входящих в состав 
Съезда.

Во-вторых, мы исходили 
из того, что комиссии не мо
гут быть жестко привязаны 
к отраслям государственно
го управления, иначе это 
будет мешать выполнению 
их парламентских функций.

'В-третьих, в составе ко
миссий и комитетов, несом
ненно, будут создаваться 
подкомиссии или подкомите
ты, которые будут углублен
но анализировать различные 
вопросы.

И, наконец, на заседании 
Совета Старейшин палат мы 
пришли к общему мнению 
относительно того, что при 
создашш комиссий в одной 
палате надо учитывать, что 
в другой палате будут дейст
вовать комиссии иного про
филя. А  комитеты будут 
формироваться совместно. 
•То есть надо к этой пробле
ме подойти комплексно.

На заседании Советов Ста
рейшин обеих палат мы тща
тельно прошли по всему па
кету предложений о том, ка
кими должны быть комиссии 
и комитеты Верховного Со
вета. Затем состоялось пер
вое заседание Совета Сою-, 
за, где эти вопросы были 
подробно обсуждены в атмо
сфере довольно острых дис
куссий.

В каждой из палат пред
лагается образовать равное 
количество постоянных ко
миссий — по четыре. В то 
же время, как подчеркива
лось на X IX  партийной кон
ференции, нужно отойти от 
функционального обезличи
вания палат. При этом Со
вет Союза, отражающий об
щенародные интересы, дол
жен сосредоточиться прежде 
всего на вопросах, имеющих 
общегосударственное значе
ние, а Совет Национально
стей — иметь свой про
филь, связанный с развити
ем наций, народностей, союз
ных республик, автономных и 
других образований.

'По сравнению с первона
чальными вариантам:и назва
ния некоторых комиссий, со
зданных Советом Союза, пре
терпели изменения и доволь
но существенные. Это не 
дань форме, а стремление 
более точно определить об
щесоюзную суть работы, то 
есть сконцентрировать мощ
ный блок проблем, решение 
которых выходит за преде
лы республиканской .компе
тенции, регионального уров
ня и которые должны ре
шаться Союзом в целом.

Что касается постоянных 
комиссий Совета Нацио
нальностей. то здесь в осно
ву также положены выводы 
XIX партконференции. В 
этой палате в первую оче
редь должны решаться воп
росы, имеющие прямое от
ношение к субъектам нашей 
федерации, автономным об
разованиям, развитию совет
ских наций и народностей. 
Вот почему на первый план 
Советы Старейший предла
гают выдвинуть здесь Ко'мис- 
сию по межнациональным 
отношениям. 'Вопросов в 
этой сфере накопилось очень 
много, и свидетельство тому 
— наше сегодняшнее засе
дание. Работа Предстоит 
очень большая и, скажем 
прямо, очень сложная.

Следующая комиссия — 
'Комиссия по вопросам соци
ального и экономического 
развития союзных и автоном
ных республик, автономных 
областей и округов. Это как 
бы республиканский, нацио
нальный аспект Планово
бюджетной комиссии. Две 
эти комиссии могут рабо
тать вместе, но каждая под 
своим углом зрения.

'Очевидно, эта комиссия 
Совета Национальностей бу
дет иметь ряд подкомиссий, 
в частности, шла речь о том, 
что целесообразно будет 
иметь з̂десь специальную 
подкомиссию по вопросам 
развития малочисленных на
родов нашей страны. Здесь 
особенно это ощутимо, сюда 
стекаются все экономиче
ские, хозяйственные вопро
сы, и здесь их надо решать. 

(Окончание на 2-й стр.)
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вает быть вновь назначен
ным главой правительства в 
этот трудный момент для 
страны, предложил депутат.

Депутаты от профсоюзов 
тщательно взвесили предло
жение по кандидатуре на 
пост Председателя Совета 
Министров и решили под
держать его, сообщил депу
тат Гриценко Н. Н. Приводя 
аргументы в пользу этого 
предложения, он сказал, что 
на этом посту должен быть 
компетентный специалист ,̂ 
демократичный, открытый 
для народа лидер, пользую
щийся авторитетом, довери
ем и симпатией людей. Это 
должен быть надежный во 
всех отношениях руководи
тель, умеющий самокритич
но анализировать сделанное. 
Накануне Съезда состоялась 
встреча представителей
профсоюзов страны с Н. И. 
Рыжковым. Его позиция да
ет возможность сказать, что 
кандидат отвечает высоким 
требованиям. Депутат дал 
также несколько наказов бу
дущему правительству, в 
частности, новому кабинету 
(сдедует усилить социаль
ную направленность полити
ки, улучшить . взаимодейст
вие с общественными орга
низациями.

Депутат из Татарии Му- 
хаметзянов М. Т. высказал 
пожелание будущему главе 
правительства больше вн.й- 
'мания уделять пенсионному 
обеспечению тружеников 
сельского хозяйства. Он по
делился опытом, накоплен
ным в хозяйствах Татарин, 
t-де благодаря выходу сов- 
хсзсв И'з РАНО открылись 
возможности пополнения со
циального фонда хозяйств, 
а значит, и повышения 
пенсий работникам. Но есть 
опасения, заявил оратор, 
что, освободившись от од
ного оброка, совхозы Скоро 
впадут в другую кабалу — 
буд.ут платить отчисления 
от прибыли вновь ' образо
ванным аграрно-промышлен 
ным управленческим служ
бам,

Неудовле1воревност,|, хо
дом обсуждения кандидату
ры будущего Председателя 
Совета Министров СССР 
высказал депутат Чабанов
А. И. Его не устроило,, в 
частности, в ответах на во
просы депутатов отсутствие 
гарантий на быстрое улуч
шение экономического поло
жения в стране. Правите.ль- 
CTIBO даже забыло, заявил 
оратор, о факторе ускоре
ния, утешая нас тем, что в 
текущей . пятилетке ooxipa- 
нятся не только ныне дей

ствующие законы, но и не
благоприятные тенденции.

Депутат Саунин А. Н. 
высказался по порядку об
суждения, заявив,, что для 
дебатов по такому важному 
вопросу, как рассмотрение 
программы праввтельст1ва и 
его состава, Верхсвному Со
вету СССР следовало бы 
уделить больше В;ре,мени.

Не представившаяся де
путат, П10Д|держа1в кандида
туру Н. И. Рыжкова, заяви
ла, что уважает его прежде 
всего за высокие человече
ские качества, заботу о, 
всех слоях населения стра
ны и особенно — о судьбе 
женищн. Одновременно о>на 
высказалась за необходи- 
мооть совершенствовать си
стему ценообра130вания в 
сельском хозяйстве, и в 
первуто очередь в хлодко- 
водспве. В этой области, 
сказала она, работает нема-' 
ло тружеников, живущих 
за чертой бедности. Ответа 
на этот актуальный вопрос 
ж̂ дyт мои избиратели в Уз
бекистане.

Ряд депутатов выступили 
зате.м с краткими реплика
ми по процедурным вопро
сам.

Было внесено предложе
ние прекратить дискуссию. 
Члены обеих палат боль- 
Ш1Ииством голосов поддер
жали его.

Затем на голосование 
ставится вопрос о назначе
нии Н. И. Рыжкова Предсе
дателем Совета Министров 
СССР. Члены обеих палат 
Верховного Совета СССР 
бОЛЬШК|НСТВО|М голосов при 
9 «против» и 31 воздержав
шемся проголосовали за на- 
'аначение Н. И. Рыжкова 
Председателем Совета Ми- 

-iHKicTipcb СССР. Ему поруче
но представить Верховному 
Совету СССР предложения 
о составе Совета Министров 
СССР.

Верховный Совет СССР 
поручил Совету Министров 
ССОР продолжить выполне
ние своих обязанностей 
впредь до образования Beip- 
X'OBlHbiM Советом СССР но
вого Совета Министров 
СССР.

'Слово берет Н. И. Рыж
ков. Уважаемые народные 
депутаты, сказал он. Я ис- 
'иренне благода(рю вас за 
■поддерж!ну, которую вы мне 
оказали сейчас, назначив на 
пост Председателя Совета 
Министров СССР. Я пре
красно понимаю, какие обя
занности возлагаются се- 
Г0(Д|НЯ на главу правительст
ва!. Я прекрасно понимаю, в 
какое сложное время мы 
сейчас живем. Но я прекра
сно понимаю, что только 
движение вперед позволит

нам решить те назревшие 
задачи, которые стоят перед 
нашим обществом.

Думаю, что новое прави- 
тельство, кото,рое вы утвер
дите, 'будет прилагать все 
усилия для того, чтобы ре
шить те проблемы, KOTOjpbie 
стоят перед нашей страной, 
пере.д каждым советским че
ловеком. Это, по-видимому, 
будет нелегкий путь, нелег
кая работа. Я рассчитываю 
на по!.мощь народных депу
татов нашей- страны, на де
путатский ксрпус, который 
сегодня коренным о-бразом 
отличается от старого кор
пуса. Я надеюсь на ум и 
мудрость депутатов. Я на
деюсь на большую поддерж
ку нашего советского наро- 
!да, и все, свои силы я о-т.дам 
служению ему.

Депутаты переходят к 

вопросу об из1бра1нии Пред
седателя Ксмитета Народно
го Контроля СССР и Пред
седателя Верховного суда 
СССР, наэначении Гене
рального прокурора СССР 
и Главного- государственно
го арбитра СССР. Соглас
но Конституции СССР, кан
дидатуры на эти должности 
также пр-едставляются Вер- 
хсиному Совету СССР 
'Пре|Дседателем Верховного 
Совета СССР.

М. С. Горбачев вносит

предложение избрать Пред- 
седателе'м Комитета Народ
ного Контроля СССР Г. В. 
Колбина, первого секретаря 
ЦК Компартии Казагхстана. 
Являющийся сейчас Пред
седателем Комитета Народ- 
гН'Ого Контроля СССР С. И. 
Манякин обратился с прось
бой о переходе на пенсию.

Характеризуя Г. В. Кол- 
бина, М. С. Горбачев под- 
черкя5'п, что речь идет о 
человеке опытном и с точки 
зрения Знания жи,зни, и с 
точки зрения выпалнеиия 
им важных функций в пар- 
(гии -и в государстве; речь 
адет о человеке очень ини
циативном, прогрессивном, 
принципиальном. То. что 
мы зиае.м о товарище Кол- 
бине, по'эволяет мне это ут
верждать, подчеркнул
П^дседатель Веохо-вного 
Совета СССР. Его хорошо 
знают по Свердловоку, пд,е 
прошла значи-гельная часть 
его жизни, он был первым 
-секретарем -Нижнетагиль
ского городского комитета 
партии.

Знают его и в Грузии как 
чел-свека очень открытого,- 
'Внимательного, там его це
нили и даже жалели, когда 
он перешел на другую рабо
ту. Он был в хорошем кон
такте с трудящимися Гру-

3|ии, много полезного там 
сделал в.месте с Э. А. Ще- 
ва;рд,надде.

Активно, хотя и непро- 
-должительное время, Г. В. 
Колбин работал в Ульянов
ском обкоме партии. Учи
тывая жизненный, парти'й- 
|ный опыт, политические и че
ловеческие качества Г. В. 
Колбина, мы пекс-мендовал-и 
его на пост первого секре
таря ЦК Компартии Казах
стана.

В Казахстане сейчас ве
дется большая и дружная 
работа. Там многое сейчас 
повернулось в сторону со
циальных НУЖД людей — и 
что касается пр-одовольст- 
ванного к'см!пле1кса. и жи- 
лицрюго строительства, и 
вопросов социальной спра- 
-ве1дливости. Во многом эти 
■изменения объясняются 
принц-ипиал-ьной позицией 
товарища Колбина.

Свое предложение, под
черкнул М. С. Горба.чев, я 
рношу с чистой совестью. В 
этом комитете нужен прин- 
ци|П1иаль'ны!Й, серьезный, са- 
мщстоятельный- чело-век, 
приверженный перестройке. 
Кандидатура Г. В. Колбина 
подходящая.

Г. В. Колбин ответил на 
:MJHoro4H'CHeH-Hbie вопросы 
й-еп.утатов.

Цри обсуждении кандида
туры Г. В. Колбина на пост 
'Председателя Комитета
1Народного Контро
ля СССР выступили
'Депутаты Бойков С. В., Во
скобойников В. И., Шам- ^  
шев И. :Б., Шопанаев К. А ., ”
Рахмадиев Е „ Масалиев 
А. М., Меньшатов А. Д., 
Васильев С. В., Дикуль 
1В. И., Шеховцов В. А., 
Юдин В. Д „ Юсупов Э. Ю., 
Прокушев В. И., Коршу
нов А. А., Игнатович Н. И., 
Неелов Ю. В., Ельцин Б. Н. 
и другие.

Некоторые депутаты в 
качестве альтернативной на 
пост Председателя Комите
та Народного Контроля 
СССР выдвигали кандидату
ру Б. Н. Ельцина.

'Бо1Льшинс'Т1вом голосов 
Г. В. Колбин 'Избирается 
'ПредЬедателем Комитета 
Народного Контроля СССР.

Затем с сообщб'Нием груп
пы депутатов, выезжавших 
в Челябинскую область для 
оакакам'ления с мерами, 
принимаемыми по оказанию 
помощи пострадавШ'Им и ли- 
К1В'Ида,ции после'ДсТ'Вий ава- 
|рии, выступал депутат На
умов С. Я.

На этом coBiMecTHoe засе- 
дЭ'Н'Ие Совета Союза и Совета 
Национальностей Верхов
ного Совета СССР завер
шилось.

(ТАСС).

реальных перемен
(Окончание,
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Предлагается учредить ко
миссию, связанную с рабо
той тех отраслей хозяйства, 
которые' сейчас полностью 
передаются в ведение рес
публик по новой концепции, 
опубликованной не так дав- 
'H.O. Это Комиссия по това
рам народного потребления, 
тô pгoвлe,̂ , ком.мунально-бы- 
товым -и другим услугам на
селению. Проблем -здесь — 
море, и их придется очень 
основательно решать и с 
ТОЧКИ зрения решения нЯ'Ци- 
ональных проблем.

Следующая комиссия — 
по вопросам развития куль
туры, языка, национальных 
и -интернациональных тради
ций, охране исторических 
памятников. Мы здесь осно

вывались на то.м, что корни 
нашей многонациональной 
культуры лежат все-таки в 
развитии каждой нации и на
родности, что именно из 
культур всех наподов стра
ны • складывается наша 
;м'ногонациональ'ная совет- 
(Ская культура. Гаким о-бра- 
ЗС'М, в Совете Нациснально- 
стей, как и в Совете Сою
за, п^зедлагается создать че
тыре комиссии.

Теперь о комитетах. Они, 
как известно, будут созда
ваться на паритетных нача
лах обеими палатами. В хо
де обсуждения этого вопро
са в Советах Старейшин па
лат. а также на заседании 
Совета Союза внесены оп
ределенные коррективы в 
первоначальные наметки. 
Предлагается, во-первых, об

разовать Комитет но между
народным делам, который 
будет охватывать как внеш
неполитические, так и внеш
неэкономические вопросы, 
заниматься межпарламент
скими связями, вопросами 
гуманитарного сотрудничест
ва.
i Далее — Комитет по воп
росам обороны и государст
венной безопасности. Эти 
вопросы настолько тесно 
взаимосвязаны, что их надо 
объединить вместе. Статус 
этого комитета будет, как и 
во всех зарубежных парла
ментах, иметь особый ха
рактер.

Следующий комитет — 
по вопросам законодательст
ва, законности и правопо
рядка. Вот главный коми
тет, который будет зани-

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

К о гд а  у й д у т  
пенсионеры.. .

б ы в ш и й  б р и г а д и р  г а л ь в а н и ч е с к о г о
УЧАСТКА ОБЪЕДИНЕНИЯ «СИБЭЛЕКТРОМОТОР» 
Б. САХАРОВ ВЫ СТУПАЛ В НАШ ЕЙ ГАЗЕТЕ 
(11 М А РТА  1989 г.) iC КРИТИКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВА НА УЧАСТКЕ, НО ТАК НИЧЕГО И 
НЕ ИЗМЕНИЛОСЬ ЗА ДВА С ЛИШ НИМ МЕСЯЦА.

Вначале о коллективном 
письме в газету.,

«На общем собрании ра
бочих участка было обсуж
дено выступление Б. Саха
рова в областной газете 
«Не хочу мириться». Дей
ствительно, (У нас нет нор
мальных бытовых помеще
ний, а на самом участке 
теснота и высокая загазо
ванность. Многие; операции 
технологического процесса 
требуют тяжелого физичес
кого труда, но средств ма
лой механизации нет. Сама 
«гальваничка» находится 
внутри промышленной пло
щадки и занимает приспо
собленное помещение».

Дальше в письме кол
лектив участка берет под 
защиту своего начальника 
Н. Л. Круберг, так как она, 
«несмотря на существен
ные трудности, успешно ре
шает производственные за
дачи». Однако на ряд под
нятых вопросов коллектив
ное письмо не дает ответа. 
Б. Сахаров писал р том, 
что за последние три года 
с бригадой 'Не проводилось 
ни одного занятия по тех
ническому минимуму, что в 
оплате применяется урав
ниловка, а на подряд здесь 
не переходят и даже не 
спешат сделать глубокий 
эконо.мический анализ. В 
письме даже обвиняют в 
этом Б. Сахарова. Вот уж 
действительно — с больной 
головы на здоровую. Вер
немся к письму.

«Являясь членом цехово
го комитета профсоюза и 
отвечая за производствен
ную работу, бригадир огра
ничился только беседой с 
начальником участка о пе
реводе коллектива на под- 
'ряд с введением КТУ. Этот 
вопрос он не поставил на 
заседании цехового комите
та»,

И тут же объясняется, 
что вопрос на комитете 
профсоюза не стави.шя по
тому, что бригада на пере
ход -не дала согласия.'

«В  бригаде в настоящее 
время работают в основном 
'женщины, достигшие пен
сионного возраста (по вред
ности производства). Все 
они отлично владеют своей 
'и смежными профессиями.

'обеспечивают выполнение 
заданий.

В. БУЯНОВА, KPO-V
ТЕНКО, БАНДА, ХОД- 

КЕВИЧ».
(Всего 21 подпись).

С этим письмом коррес
пондент газеты побывал на 
тальваническом' участ|ке, 
встретился -с Н. Л. Кру
берг.

...Мы стоим с Надеждой 
Леонидовной на антресолях 
вентилЯ'Цио.нной площадки. 
Это под самы.м потолком 
цеха. Здесь размещены и 
бытовки рабочих гальвани- 
'ческого участка, и скла.д 
слесарных заготовок. Обжи
тым это помещение никак 
не назовешь. Особенно 
.мужюкую бытовку. У жен
ской- одно отличие — кра- 
■шеный деревянный пол, а 
из -мебели здесь только 
скамейка. КолченО'Гнй стол 
закрыт картоном. засыпан 
сажей.

— Вентиляция... ' — по
жимает плечами Надежда 
Леснидо-вна. С антресолей 
особенно хорошо видно, как 
до 'НевоЗ'Можвого тесно на 
участке: «впритирку» друг
к другу втиснуты две авто
матические линии, больше 
десятка стационарных и 
других ванн для хромиро
вания, цинкования, обезжи
ривания изделий.

— Нам нужна площадь 
-по крайней мере вдвое 
больше имеющейся, - по
ясняет Н. Л. Круберг.

На антресолях особенно 
трудно дышится: 1зд,есь
больше скапливается испа
рений от гальванических 
'вавн, и без всяких проб на 
ПДК чувствуешь, что вен
тиляция не справляется с 
загазованностью.
Ка-залось. бы, при большой 

роли в общем технологиче
ском процессе гальваниче
ский участок должен свер
кать чистотой, должен быть 
насыщен сов'ременной авто
матикой. Здесь же, на ста
ционарных Банках, на
столько трудоемкая работа, 
что члены бригады -меня
ются у них через каждую 
недеЛ'Ю. На стационарных 
ваннах вручную загружают 
и выгружают 'И3(делия 15— 
20 наименований. Все зна

ют, что для транспортиров
ки их нужны движущиеся 
■площадки. Знают заводские 
инженеры и конструкторы, 
но... А  как организовано де
ло на других -предприятиях 
страны? За рубежом? Никто 
из рабочих не знает. Сама 
Н. Л. Круберг три года в 
гальванике, вначале масте
ром, затем начальником 
участка. Никуда О'На не ез
дила за опытом. Специаль
ного О'бразования не имеет: 
заочно окончила биолого- 
'Почвенный факультет пед
института.

А  ведь начальник сегодня 
должен быть не только спе- 
циаЛ'Истом в своем деле, но 
и аконом-истом, причем с 
'сО'В-ременным уровнем мы
шления, Вот почему нет ,ни- 
'чего удивительного, что раз
говор бывшего бригадира 
Б. Сахарова о переходе на 
подряд начальник участка 
встретила равнодушно. И 
при встрече с корреспонден
том Надежда Леонидовна 
говорит на эту тему без во- 
С1Д'ушевления. Может, пото
му, что заработки здесь до
вольно высо-кие; «повремен
щики» получают по 300 
-рублей, на сдельной оплате 
они выше, а на печатан'ии 
фирменных табличек жен
щины получают ДО' 500 
рублей Есть и другая при
чина, тормозящая переход 
на новые экономические ус- 
ло-вия.

— Гальваников у нас на 
участке всего 12 человек. 
Из них пятеро пенсионеро1В, 
— раскрывает «секрет» 
Надежда Леонидовна. — 
'Они не хотят на подряд. Он 
им ни к чему.

Между тем молодежь на 
участке не задерживается: 
кому понравится работа в 
^загазованном цехе.

Сегодня «'Гальванич'ка» 
держится. В первом кварта
ле среди других участков 
она заняла первое место, 
причем коллектив ежемесяч- 
'но выполняет план.

И все-таки прав был быв
ший бригадир Б. Сахаров, 
высказывая в газете свою 
■сбеоп-о1кое'ИН,осТь положе|ни1- 
е.м дел на гальваническом 
участке. Ведь завтра здесь 
работать будут не пенсионе
ры, а молодежь. Она потре
бует и аттестации рабочих 
мест, и организации произ- 
'вС'Дства на современном 
'уро,Е|не.

п. колотовкин.

маться правовыми вопро
сами. Конечно, он будет мак- 
сим'ал'ьно занят законопро
ектными работами, оттачи
вая законодательные форму
лировки, (положения, но 
■о'чень важно, чтобы он был 
'СВЯ'Зан с по'ложением дел в 
'за.коннс'сти, с правопсряд- 
;чом.

На основе мнений многих 
депутатов предлагается со- 
3,‘Дать Ксмитет по вопросам 
работы Советов народных 
депутатов, развитию управ
ления и самоуправления. Он 
абсолютно необходим, пото
му что Верховный Совет — 
это вершина всей пирамиды 
.Ссветов нашей страны, и 
здесь предстоит решить мно
жество сложнейших вопро
сов.

Следующий комитет будет 
заниматься вопросами эко-

ноМ'Ической реформы. Он со
здан по 'Предложению депу
татов.

'Признано целесообразным. 
■учредить Ксмитет по аграр- 
;ным вопросам и продовО'Льст- 
ВИЮ. Мы 'Пришли к ВЫВОДУ, 
■что это должен быть обще- 
гтцрламентск'Ий -комитет, ко
торый будет заниматься не 
только выработкой законов 
в этой области, но и осуще
ствлять контроль за соот
ветствующими ведомствами.

■Намечено также создать 
'Комитет по вО'Просам строи
тельства и архитектуры.

Признано целесообразным- 
1;о'здать единый Комитет по 
науке, народному образова- 
':-1ию и воспитанию, Комитет 
по охране здоровья народа, 
.'КО'Митет по делам женщин, 
охране семьи, материнства и 
Иетства.

Весомые
результаты
Подведены итоги зи

мовки молочного стада в 
Томском районе. За во
семь месяцев стойлового 
периода животноводы при
городного района получи
ли в среднем от каждой 
коровы по 2.314 килограм
мов молока. Это на 105 
килограммов больше, чем 
в прошлом гО'Ду. План 
полугодия тоже наверня
ка будет успешно выпол
нен, уже сейчас опереже
ние графика составляет 
около 50 килограммов на 
корову.

Лучше других в районе 
потрудились животноводы 
ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко, на'Доившие 2.589 
килограммов в среднем 
на корову, совхоза «Ок
тябрь» — 2.550, «Маза- 
ловский» — 2.538, «'Ро
дина»— 2.524. Наиболь
шую 'прибавку в надоях 
получил совхоз «Оиб'И- 
ряк». Она составила 464 
килограмма, ' у совхоза 
«Родина» — 376 кило- 
грам'мов. Сейчас по райо
ну средний ежесуточный 
надой молока 12 кило- 
г£аммов на голову.
. Однако, к сожалению, 

далеко не все хозяйства 
района работают с опере

жением. Хуже прошло
годнего. с отставанием 
на 32 килограмма работа
ют батуринские Животно
воды, совхоз «Победа» от
стает на 99 килограммов, 
«Томский»— на 56.

П. ЯКОВЛЕВ.

Выявляя
недуг

«Организация раннего 
■выявления рака желуд
ка» — эта тема дис
сертации вызвала осо
бый интерес ученого со
вета, который считает, 
что новая -работа имеет 
большое практическое 
З'Нанение. Ведь ранняя 

диагностика коварного не
дуга дает надежду на пол
ное исцеление.

Автор диссертации — 
сотрудница НИИ онколо
гии В. А. Евтушенко — 
посвятила свою работу 
вопросам диспансериза
ции. С помощью анкети
рования обследовано более 
15 тысяч жителей Карга- 
сокского района и Томска. 
Обработанные на ЭВМ 
данные анкет позволили 
выделить группу риска, 
которая прошла затем 
более глубокое обследова
ние с 'ПОМОЩЬЮ современ
ной диагностической ап
паратуры. В результате 
90 процентов больных бы
ли выявлены на ранней 
стадии заболевания.

Защита прошла успеш
но. Эта диссертация лишь 
часть большой работы 
коллектива института по 
организации онкологичес
кого компонента всеобщей 
ежегодной диспансериза
ции населения, которая 
отмечена золотой меда
лью ВДНХ.

Л. м е р ц а Л о в а .

Оратор предложил также 
создать ком'итеты по делам' 
ветеранов и инвалидов, по 
делам молодежи, по вопро
сам экологии, рационально
го использования природных 
ресурсов, по вопросам глас
ности, прав и обращений 
граждан.

'Конечно, у нас будет воз
никать потребность в созда
нии -различных разовых ко
митетов и комиссий. Съез
дом уже созданы три комис
сии, по конкретным текущим 
вопросам. И в этой связи не
которые депутаты, по-моему, 
правильно говорили о том, 
что 1ш надо спешить сейчас 
с жестким определением чи
сла образуемых комитетов и 
КОМ1ИССИЙ. Надо зарезервиро
вать право гибко менять при 
необходимости их профиль.

Комиссии и комитеты, под- 
че'Р(кнул выступающий, бу
дут тесно сотрудничать, под
креплять всю работу Вер
ховного Совета и его палат 
в период между сессиями, 
'будут активно , вьшолнять 
/контрольные, законодатель
ные функции. И, несомнен
но, внесут важный вклад во 
всю работу нашего высшего 
представительного органа. 
'Затем А. И. Лукьянов отве
тил на многочисленные воп- 
'росы депутатов.

В обсуждении вопроса о 
создании постоянных комис
сий Совета Национальностей, 
а также предложения по 
образованию комитетов Вер
ховного Совета СССР высту
пили депутаты Гумбаридзе 
Г. Г., Амбарцумян В. А., 
Бронштейн М. Л., Белов

1В. И., Нейланд Н. В., Ис
маилов Т. К., Каллас С. У., 
Бишер И. О., Палагнюк Б. Т., 
Салуквадзе Р. Г., Дубко А. И., 
Лиханов А. А., АдвадзеВ. С., 
)Рахимова -Б., Батьгаская / 
'■Л. И. и другие.

Совет Национальностей 
рассмотрел вопрос об обра- 
аовании постоянных комис- ‘ 
сий палаты, а также пред
ложения по 'вопросу о созда
нии комитетов Верховного 
Совета СССР.

На этом первое заседание 
Совета Национальностей за
вершилось.

7 июня состояло'сь совме- 
стное заседание Совета Сою
за и Совета Национально
стей Верховного Совета 
СССР.

(ТАСС).

‘М АСТЕРА

Александр Михаилович Сидоров с 1970 

года трудится в ремонтно-строительных 

мастерских Катайгинского леспромхоза.

Сейчас он кузнец. Всегда приятно смот
реть на его работу — работу мастера.

Фото А. Калистратова.
Верхнекетский район.

По следам наших выступлений

Игра в испорченный телефон
1«Алло, товарищи связи

сты!» —так называлась кор
респонденция, опубликован
ная в областной газете 21 
мая 1989 г. Действительно, 
работа телефонов - автома
тов оставляет желать луч
шего, Особенно в Октябрь
ском районе.’ Что делает кол
лектив ГТ.С ^̂ для 'решения 
этого вопроса?

Таксофонный участок не
давно возглавил опытный и 
добросовестный человек — 
И. В. Чернявский. С 1 янва
ря коллектив работает на

хозрасчете. Начаты текущ.ий 
ремонт телефонов-автоматов, 
установка полукабин, ужесто
чен 'Контроль за рабо'гой мон
теров.

Беда еще .и в другом. Для 
■сведения автора В. Новосе
лова; за прошлый год по
хищены 47 автоматов, а за 
пять месяцев этого года уже 
более 60. Но ло сего време
ни' работники '̂ ^BД ни один 
не нашли. На наши акты и 
справки отписа.чись: «(В воз
буждении уголовного дела 
отказать».

О строительстве АТС на 
площади Южной. Да. УВД
предлагало свой взнос на
строительство, и мы его при
няли. Но оказалось. что 
■партнеры хитрят и взнос они 
решили сделать в том слу
чае, если ГТ'С отменит ус
ловие о передаче 50 процен
тов станционной емкости от 
строящейся электронной АТС 
жителям б.-ш:к'1ежаш;Их домов. 
А  в этих домах много инва
лидов. Теперь обвиняют в 
том, что ГТС заволокитила 
дело. Совсем наоборот.

И вот что- интересна. Имея 
свое подразделение связи, 
УВД не хочет телефонизиро
вать квартиры участковых 
инспекторов. Да, есть совме
стный приказ М'Инистерств 
связи и внутренних дел о вне
очередной устансдане телефо
нов оперативным -работни- 
■кам, но при наличии техни
ческой возможности и после 
удовлетворения заявлений 
льготников, И мы ставим те
лефоны работникам УВД без 
очереди. В прошлом году они 
получили 38 телефонов, нын

че за 4 месяца — шесть. Но 
были и такие случаи, когда 
мы ставили по ходатайству 
УВД якобы оперативным ра
ботникам, а на поверку они 
■ИМ'И, не были.

И еще, В последнее время 
в городе появились мошен
ники, которые под видом на
ших работников ходят по до
мам и берут аванс под уста
новку телефонов с выпиской 
«липовой» нестандартной на- 
1кладной. Берут по 30, 50, 
100 рублей. Мы заявляли 
работникам УВД об этом, а 
мошенничество продолжает
ся.

В. МАЛЬЦЕВ, 
начальник Томской ГТС.
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175 лет со дня рождения М. Л . Бакунина
S Исполнилось 175 лет 
S 1со дня рождения од- 
S ного нз крупнейших дея- 
В телей русского и между- 
5 народного революцион- 
В ного движения —  Михаи- 
Я ла Александровича Баку- 
В нина. В  ряду множества 
В выдающихся судеб рус- 
S ской интеллигенции судь- 
В ба Бакунина была едва 
Я ли не самой яркой. «Это 
В натура героическая, ос- 
Я тавленная историей не у 
3 дел... Его рельефная лич- 
Я ность, его эксцентрическое 
В и сильное появление цез- 
3 де... делают из него одну 
В из тех индивидуальностей, 
Я мимо которой ие прохо- 
В дит ни современный мир, 
В ни история», — писал о 
Я нем А. И. Герцен.

Бакунин рос в обстановке 
высокой духовности, барско
го уюта и довольства, В ро
довом имении Бакуниных — 
селе Прямухине Новоторак- 
ского уезда Тверской губер
нии — среди многих других 
известных общественных дея
телей любили бывать Н. В. 
Станкевич, В. П. Боткин, 
В. Г. Белинский, И. С. Тур
генев. «Много, много мыслей 
узнал я от тебя первого... 
Много я теперь понимаю глу
боко и понимаю через тебя», 
— писал Бакунину в эти го
ды Белинский.

В беседах и идейных спо
рах с друзьями сформиро
валось и окрепло убеждение 
молодого Бакунина о том, что 
«человек сотворен для бла

ВЫ ДАНИДИЙСН 
М Ы С Л И ТЕ Л Ь  И 
РЕВОЛЮ ЦИОНЕР
Даже чисто внешняя, со

бытийная сторона жизни 
М. А. Бакунина привлекла к 
нему внимание современни
ков. Это напряженные фило
софские опорь^ в замечатель
ном кругу «идеалистов трид
цатых годов» (П. Я. Чаада
ев, Н. В, Станкевич, Т. Н. 
Грановский, А. И. Герцен, 
К. С. Аксаков): активная де
ятельность в среде европей
ской революционной демок
ратии, завершившаяся в 1848 
году участием в революциях 
во Франции, Австрии, Гер
мании; одиночное заключе
ние (1849 — 1857 IT.) в 
прусской, австрийской и 
русских — Петропавловская, 
Шлиссельбургская — тюрь
мах, наконец, ссылка на веч
ное поселение в Сибирь 
(Томск, затем Иркутск).

В 1861 году Бакунин бе
жал из сибирской ссылки. 
Начался новый этап рево
люционной борьбы — уча
стие в издании герценовско- 
го «.Колокола», теоретичес
кая и организационная дея
тельность в I Интернациона
ле. очередные практические 
революционные акции. На 
этот раз в Лионе (1870 г.) и 
Болонье (1874 г.). Затем 
снова арест, побеги и почти 
одинокая смерть (12 июля 
1876 'Г.) после долгих и му
чительных страданий от бо
лезни почек в далеком Берне.

Таков его «послужной спи
сок». Он напряжен и драма
тичен. Но едва ли не болеб 
напряженными и трагичны
ми были его раздумья о на
стоящем и будущем России 
и всего человечества, мучи
тельные поиски пути к сво
боде и свету. Они >'беди- 
тельно подтверждают право
ту слов известного револю
ционера - «шестидесятника» 
В. В, Верви - Флеровского, 
■что «судьба русской интелли
генции... напоминает судьбу 
бабочки. Чтобы родить идею, 
она должна умереть».

Жизнь Бакунина была осо
бенно трагичной. Ему, как 
и многим другим деятелям 
нашего революционного про
шлого, довелось умереть 
дважды. Вторая смерть — 
смерть забвения — была 
следст,вием грубого извраще
ния в исследовательской ли
тературе исторической прав
ды о его месте и роли в ре
волюционном движении. 
Анархистские, антигосударст
венные взгляды мыслителя, 
являвшиеся одной из форм 
выражения революциойного 
демократиз1ма, противопостав
лялись последнему, и, соот
ветственно, его идейно-тео
ретическая борьба с Марк
сом в Интернационале трак
товалась не как отражение 
классовых позиций револю
ционера, а как проявление 
якобы преднамеренных сек
тантских акций, имевших це- 

' ЛЬЮ' раскол и крах междуна
родной организации.

Блестящий полемист, тон
кий диалектик и строгий 
логик, обеспокоенный тем, 
как избежать появления пос
ле. революции «государствен
ного... per лам ентарского, де
спотического социализма», 
Бакунин не годился на роль 
идейного предапественннка 
сталинизма. Возникла на
стоятельная «необходимость»- 
изобразить его не просто 
идейным противником Марк
са, но его принципиальным 
врагом, осознанно и целена
правленно стремящимся по
дорвать революционное дви
жение изнут1ри.

Представитель богатого и 
.родовитого дворянства, М. А.

женства, а не для страда
ний». К этому убеждению 
восходят истоки того «свято
го чувства бунта» во имя со
циальной справедливости и 
человеческого достоинства, 
которые Бакунин пронес че
рез всю свою Ж1изнь. Одна
ко жизнь не располагала к 
блаженству человека мысля
щего. Бакунин уже в юно
шеском возрасте подвергся 
ее первым жестоким ударам, 
став в 1828 году воспитан
ником артиллерийского учи
лища в Петербурге. Здесь, 
по словам Герцена, как и во 
всех других .^ебных заведе
ниях России, ученикам «со
крушали душу». После не
завершенного курса обуче
ния в офицерских классах и 
непродолжительной службы 
в армейском полку Бакунин 
ушел в отставку.

'Наступила полоса напря
женного и быстрого духов
ного созревания будущего 
революционного мыслителя. 
Шли тридцатые годы, когда 
Россия после разгрома де
кабристского движения была 
■;«впугана в раздумье» (Гер
цен) и когда передавая часть 
русского общества обрати
лась к философии, ища в 
ней ответы на «проклятые 
вопросы» своего времени. 
Бакунин в 1840 году уехал 
в Берлин, чтобы здесь из 
первоисточников изучить не
мецкую философию, которая 
в то время глубже, чем ка
кая-либо другая, объясняла 
смысл и развитие историче
ского процесса. Но мир фи
лософских абстракций скоро 
отвратил Бакунина: «Я  ис
кал в ней жизнь, а в ней 
смерть и скука, искал дела, 
а в ней абсолютное безде
лье». Его увлекло другое. 
Предреволюционная обста
новка в Германии, знакомст
во с немецкими революцион
ными демократами Г. Герве- 
гом_̂  и А. Ругге подсказали 
иной путь решения социаль
ных воп'росов, путь револю
ционной борьбы. Уже в 1842 
году в журнале «Немецкие 
ежегодники», редактируе
мом Ругге, он опубликовал 
статью «Реакция в Герма
нии». Предвещая в ней не
минуемую гибель старому 
порядку, он сформулировал 
тезис, ставший девизом всей 
его последующей деятельно
сти: «Страсть к разрушению 
есть в то же время страсть 
созидательная». Ибо, пояс
нял он свою мысль, строить 
новую жизнь из старого ма
териала — «труд потерян
ный». В этом убеждении бы
ли заложены основы буду
щих анархистских воззрений 
Бакунина.

Познакомившись с реалия
ми капиталистического За
пада и оценив его как мир 
«антропофагии», живущей по 
законам стаи собак, где каж
дый, кто посильнее, «кусает 
другого», более слабого, Ба
кунин решительно стал на 
позиции социалистической 
теории, признав себя учени
ком Маркса. Их знакомство 
состоялось в Париже в 1844 
году. С этого времени меж
ду ними установилось доста
точно тесное дружеское со
трудничество, прерванное не- 
скольким'И годами тюремно
го заключения и ссылки Ба
кунина и вновь возобновив
шееся после их встречи в 
1864 г. Первый переводчик 
на русский язык «.Манифе
ста коммунистической пар
тии» и «Капитала», Бакунин 
знал марксистскую теорию и 
разделял ее основные поло

жения. Однако их сотрудни
чество в I Интернационале, 
в ряды которого Бакунин 
вступил летом 1868 года пос
ле неоднократного пригла
шения Маркса, привело к 
острой идейной борьбе меж
ду ними, которая заверши
лась исключением Бакунина 
из организации в 1872 году 
решением Гаагского конгрес
са. Конфликт органически вы
текал из классовой позиции 
обоих.

Революционная теория Ба
кунина выразила в себе сти
хийный мелкобуржуазный со
циализм русского крестьян
ства, борющегося не только 
против остатков старого кре
постнического строя, но и 
против развивающегося капи
тализма в его наличной «вар- 
варизуемой» этими остатка
ми форме. В теоретических 
(Воззрениях Бакунина «инс
тинктивный» крестьянский 
социализм, сочетаясь с гу
манистическими идеалами и 
устремлениями мыслителя, 
воплотился в анархистскую 
политическую теорию, пред
полагавшую немедленную 
ликвидацию государственно
сти.

Бакунин считал, что инте
ресы народа и государства 
несовместимы, в какую бы 
форму оно не облекалось, в 
том числе и в форму дик
татуры пролетариата. Ибо, 
.по его мнению, в государст
ве всегда присутствуют не
кие самодовлеющие факто
ры, которые, независимо от 
намерений и целей правящей 
власти, неотвратимо превра
щают его в структуру, су
ществующую вне народа и 
над народам. Он был убеж
ден, что революционное госу
дарство окажется еще силь
нее отчужденным от своего 
общества, поскольку оно бу
дет создаваться на основе 
абстрактных теоретических 
постулатов, выработанных в 
тиши ученых кабинетов, в от
рыве от живой, текучей, по
стоянно меняющейся жизни. 
Поэтому оно превратится в 
еще более жесткую репрес
сивную силу, нежели аппа
рат разрушаемого им бур
жуазного государства. И чем 
более государство будет опи
раться на науку в качестве 
рычага своей ооциальночпре- 
образовательной деятельно
сти, тем скорее оно придет к 
установлению самого элитар
ного, «высокомерного» и де
спотического из всех когда- 
л и ^  существовавших режи
мов. При этом, утверждал 
он, никогда правительствен
ный деспотизм не бывает так 
силен, так неограничен в сво
ем произволе и необуздан в 
своих капризах, как в слу
чае, когда он опирается на 
«мнимое представительство» 
мнимой народной власти.

В чем же революционный 
мыслитель видел решение
волновавших ©го проблем? 
Выход представлялся ему на 
пути создания правительст
ва выборных авторитетов от 
мелких производстценных ко
операций. Объединение
этих коопераций на федера
тивных началах и должно 
образовать будущее безгосу- 
дарственное общество. Ко
нечно, это были лишь самые 
общие наметки. Конкретные 
же пути и средства социаль- 
но-1Политических преобразо
ваний, по его мнению, будут 
подсказаны самой жизнью.

Анархистская теория Ба
кунина была не менее абст
рактной и утопичной, чем 
марксистская (в его предста
влении) теория. Однако нель
зя не признать, что цракти- 
ка ряда государств, в том 
числе и нашей страны в не
давнем прошлом, доказала 
обоснованность многих его 
опасений. Это дает право по
лагать, что анархистское ви
дение реальности, обретшее 
в работах Бакунина статус 
политической (^Лософии, за
служивает внимания и в на
ше время.

Глубокий позитивный 
смысл его теоретических раз
думий и политических иска
ний заключается в подчерки
вании им необходимости 
творческого подхода к созда
нию теории революционных 
преобразований. Ее сила и 
действенность, как стремил
ся доказать Бакунин, должна 
заключаться не в проклами
руемой, а в реальной и по
стоянной связи с народной 
жизнью. Именно этим нам 
ценно и близко теоретиче
ское наследие выдающегося 
революционного мыслителя.

Ленинская газета «Искра», 
публикуя 1 мая 1903 года 
сообщение о сборе средств 
на устройство памятника 
русскому революционеру 
Михаилу Бакунину, писала: 
«...Несмотря на глубокие раз
личия, отличающие наши 
взгляды от взглядов Баку
нина, мы умеем ценить в 
нем человека, в течение 
всей жизни твердо и само
отверженно боровшегося за 
свои убеждения. Таких лю
дей, к сожалению, слишком 
мало еще у нас в России, и 
память их должна быть до
рога даже для их противни- 
|ков».

Л. СУХОТИНА,
доцент Том:ского государ
ственного университета.

Школьные
каникулы

Планы
пятой трудовой
Для многих ребят лето — 

это - не просто отдых, но и 
полезный труд. Более трех
сот учащихся ПТУ и 1.280 
школьников выезжают в 
Херсонскую область и Крас
нодарский край на уборку 
овощей и фруктов. Около 
двухсот подростков будут 
трудиться в составе строи
тельных отрядов под руко
водством областного штаба
осо.

.Большие трудности воз
никли с трудоустройством 
ребят, желающих поработать 
летом на заводах и пред
приятиях бытового обслужи
вания. Сейчас разрешено 
трудоустройство с 14 лет. И 
три тысячи подростков толь
ко в городе хотели бы зара
ботать. Однако предприятия 
берут подростков неохотно. 
Ни педагоги, ни родители не 
имеют конкретных адресов 
предприятий, где нужны ра
бочие рукц. По-иному отнес
лись к желанию подростков 
трудиться в Шегарском и 
Кожевниковском районах. В 
Гусевской средней школе, на
пример, хозяйство предоста
вило ребятам землю в арен
ду.

В этом году под угрозой 
срьша смены в областном 
лагере труда и отдыха «Р ес 
публика бодрых». На про
тяжении последних пятнад
цати лет ребята проживали 
в лагере в палатках, нару
шались элементарные пра
вила санитарии — негде бы
ло хранить продукты... Го
родская санэпедстанция на
стаивает на выполнении сво
их требований по оборудо
ванию палаточного городка 
(стационарная столовая, слив, 
умывальники). Как сообщил 
второй секретарь горко
ма ВЛКСМ С. Матвиенко, 
изыскиваются все средства, 
чтобы «'Республика бодрых» 
летом действовала, чтобы 
каждый сезон 80 мальчишек 
и девчонок (в большинстве 
состоящих на учете в инс- 
пе1щии по делам несовершен
нолетних) отдыхали здесь.

Р. СКРИПНИКОВА.

У  меня зазвонил 
телефон...

К л е щ

и  с €  в о е н н ы е

В ЗАЩИТУ ПОКУПАТЕЛЯ

и г р ы »

Указом Президиума Верховного Совета РСФСР вне
сены изменения и дополнения в Уголовный кодекс 
РСФСР об ответственности за нарушения правил торгов
ли. Указ вступил в силу 24 мая. Чем вызваны эти ме
ры, а также о самих изменениях и дополнениях расска
зывает сотрудник отдела БХСС подполковник милиции 
Н. И. СЕМЕНОВ:

— Известное определе
ние «спрос рождает предло
жение» и сейчас является 
основополагающим элемен
том формирования конъюнк
туры в торгшле. Как и в 
целом по стране, в 'нашей 
области, пока много трудно
стей с обеспечением населе
ния товарами, в том числе 
продовольственными. По
нятно, что обостряется воп
рос об устранении причин и 
условий, способствуюш|их 
нарушениям в системе как 
государственной торговли, 
так и потребительской коо
перации.

iB 1988 году в Томской 
области было выявлено 244 
случая .уголовно-наказуемых 
нарушений в торговле: хи
щения, припрятывание това
ров, продажа со окладов и 
подсобных помещений, об
счет и обвес покупателей. 
В том числе в системе обл
потребсоюза — 101 факт, 
управлении торговли — 59, 
«'Томсклесурса»— 17. За че

тыре Месяца этого года уже 
выявлено 85 подобных слу
чаев и более 400 админист
ративных правонарушений. 
Известны факты продажи 
по запискам должностных 
лиц кондитерского комбина
та «Красная звезда» конфет 
«Птичье молоко», «Метео
рит» на сумму 2.500 рублей 
в магазине №  203 Ленин
ского райпищеторга, при
прятывание шоколадных кон
фет почти на тысячу руб
лей в магазине №  74 Со
ветского райпищеторга, вин
но-водочных изделий — в 
магазине № 14 Кировского 
райпищеторга. По этим и 
другим нарушениям возбуж
дены уголовные дела и про
водится дознание.

•Учитывая распространен
ность подобных нарушений 
в сфере торговля. Президи
ум Верховного Совета 
РСФСР принял ряд указов, 
направленных на усиление 
административной и уголов
но - правовой ответственно-

Спрос и предложение •

сти. iB частности. Указом от 
7 марта этого года внесено 
дополнение в ст. 146 Кодек
са РСФСР об администра
тивных правонарушениях, ко
торым предусмотрено нало
жение штрафа в размере 50 
рублей на рядовых работни
ков 'И от 50 до 100 рублей 
— на должностных лиц за 
продажу товаров со складов ,̂ 
баз, подсобных помещений 
(организаций) торговли и 
общественного питания, а 
'Также за сокрытие товаров 
от покупателей. В соответст
вии с этим Указом привле
чены к административной 
ответственности заведующая 
магазином № 21 горплодо- 
овощторга В. Тимофеева и 
продавец филиала этого же 
магазина О. Пойгель, заве- 
дующ'ие магазинами № 23 
горпромторга, № 172 Ленин
ского райпищеторга Л. Ко
кова и И. Климова и. мио- 
,гие другие.

Указом Президиума Бер- 
ховного Совета РСФСР вне
сены существенные измене
ния и дополнения в ст. 1563 
Уголовного кодекса РСФСР, 
устапавошваюшие ответст
венность за нарушение пра
вил торговли. С момента 
вступления Указа в силу, а 
именно с 24 мая этого года,

продажа товаров со скла
дов, баз, помещений торго
вых предприятий (организа
ций) или сокрытие товаров 
от покупателей, совершенные 
из корыстной или иной лич
ной заинтересованности, на- 
|Ка'зываются исправительны
ми работами на срок до од
ного года ,или штрафом до 
500 рублей. Те же действия, 
совершенные повторно или 
по предварительному сгово
ру группой лиц, наказыва
ются ирправительными ра
ботам,и на срок до двух лет 
или штрафам до 3 тьюяч 
рублей, с конфискацией 
имущества или без таковой. 
Те же действия, совершен
ные в крупных размерах или 
лицами, ранее судимыми за 
аналогичные преступления, 
вле.кут за собой лишение 
свободы на срок от трех до 
семя лет или штраф до 5 
тысяч рублей с конфискаци
ей имущества.

Все это относится и к 
предприятиям (организаци
ям) общественного питания. 
Во всех случаях предусмо
трено лишение права зани
мать определенные •,должно
сти нл'И заниматься опреде
ленной деятельностью в тор
говых предприятиях' и орга
низациях.

Тамара Васильевна Маль
цева, доцент мединститута:

— Мой сьш, учащийся 
школы №  8, в числе других 
старшеклассников Кировско
го района направлен в посе
лок Зональный на двухне
дельные сборы по начальной 
военной подготовке. Я забес
покоилась — есть ли там. 
какая-то профилактика от 
клещевого энцефалита. Ста
ла звонить в школу. Мне го
ворят: «Надо же, а мы об 
этом не подумали. Хорошо, 
'ЧТО вы позвонили...». Я по
звонила в военкомат — там 
говорят: «Не мы это орга
низуем». Я ещр звонила в 
органы народного об,)азоза- 
ния, мне ответили, что кле
щей в л а г е р е  нет. 
Но у моей знакомой из 
ТИАСУРа сына клещ укусил 
именно в таком лагере.

Опасения родительницы, 
похоже, имеют основа-ние, 
хотя военкомат тут действи
тельно ни при чем — его 
задача обеспечить сборы ору
жием, противогазами. В ос
тальном — дело за органа
ми управления народным об
разованием. Но странно. Изу
чив вместе с майором воен
комата О. Л. Одинцовым по
становление райисполкома 
об организации начальной 
военной подготовки старше
классников на базе лагеря 
«Юность», мы не нашли там 
ни строки о медицинской 
стороне дела. (Постановле
ние от 22.12.1988 г.). Да есть 
ли вообще в лагере мед
пункт?

■Валентина Андреевна Пе- 
редельская, заведующая Ки
ровским районо:

—  В лагере будет врач. 
Вокруг Зонального — поля, 
■с(бработанные химикатами, 
так что клещей там, как за
верил нас директор совхоза, 
нет. Но, несмотря на это, я 
поставила перед заведующим 
гороно Р. К. Ларичевым воп
рос так: если 5 июня вакци
на (гамма-глобулин) .не будет 
в лагере, мы детей туда не 
вывезем.

—  Действительно' ли в 
прошлом году был случай 
укуса в этом лагере школь
ника клещом и ему не по
могли?

—  Первый раз слышу.
Тут мне оставалось только

заверить В. Мальцеву,
что ее тревоги напрасны. Но 
все же решил еще позвонить 
Р. К. Ларичеву. Вот что он 
сказал:

— Передельская сама дол
жна решать эти вопросы. У 
нее один лагерь, у меня — 
шесть. В горздраве меня за
верили, что вакцину выде
лят, но районо должно само 
беспокоиться...

Да, пока будет выяснено, 
кто кому «должен», у  роди
телей есть повод для беспо
койства. С, ВЫГОН,

„ .  А «  НАРАСХВАТ»  
-НИЧЕГО

и продукция кооператоров не отвечает 
требованиям дня.
Встречались, конечно, из

делия и на уровне. Но их 
было так мало, что в общей 
серой товарной массе они 
особого впечатления не ос
тавляли. Да и цены на них 
предлагались высокие. Нет, 
не порадовала работников 
торговли очередная межоб
ластная оптовая ярмарка по 
закупу товаров от коопера
тивов, проходившая на этот

раз в нашем областном 
Центре.

Лредложить местной тор
говле свою продукцию при. 
ехали кооператоры из Ар
мении, Литвы, Чечено-Ингу
шетии, с Украины, из Латвии, 
Новосибирска, Ростова-на-^До. 
ну, Москвы, Ставропольского 
края, но, казалось, изготов
лены все эти товары в одном 
месте — разнообразием яр
марочные прилавки не отли- 

. чались.

■Перечислить, чем пораду
ют кооператоры томских по
купателей, несложно. Утеп
ленные куртки мужские и 
женские кооператива «Б ал
тия», правда, в ограничен
ном количестве, детские ко
стюмы из джинсовой ткани н 
трикотаж Ташкентского коо- 
перативного объединения 
«'Спектр», фотохим;Икаты для 
обработки пленки кооперати
ва «Мастеровой» из Новоси
бирска. хозяйственные и га
лантерейные товары коопе
ратива «Стрела» из Арме
нии.

В принципе все из пере
численных изделий ничего 
сверхсложного не представ
ляют и вполне могли бы 
быть произведены на месте, 
в нашей области, теми же 
самыми кооператорами, что
бы не везти их, как говорит
ся, за тридевять земель. 
■Могли бы, если бы в нашей 
области уделялось по-насто
ящему серьезное внимание 
■производству товаров народ
ного потребления. Отношение 
местной промышленности по 
цепочке передается и коопе
раторам, которые понимают, 
что в такой ситуации рассчи
тывать на существенную под
держку не приходится. Ведь 
на пустом месте организо
вать производство хороших 
товаров не реально: нужны
оборудование, сырье, фурни
тура.

А  пока томичам остается 
довольствоваться тем, что 
уже считается «неходовьем» 
в тех регионах, где развер
нулись кооператоры.

— Вы думаете, мы вам 
остромодные изделия приве
зем? — честно признался 
С. Краскаус из Латвии. — 
Конечно, нет. То, что поль
зуется опросом, мы с успе
хом продаем у себя, а ос
тальное отправляем в об
ласти типа вашей.

Что имел в виду он под 
«типа вашей», думаю, понят
но, и обижаться на это не 
следует. А  вот подумать о 
том, как быстро повернуть 
деятельность кооперативов к 
запросам жителей области в 
потребительских товарах, 
действительно надо. Думать 
и действовать.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.
Фото А. Семенова.

Вы спрашивали

Это не опасно 
для здоровья

в  последние дни из Кри- 
аошеинского и Молчановско- 
го районов нашей области в 
редакцию поступило не
сколько тревожных звонков. 
Жители этих районов выра
жали беспокойство о том, 
что по Оби прибывают бар
жи с насыпанными на них 
без особого укрытия удо,бре- 
ниями. Специалисты утвер
ждают, что это известь, но 
порошок на баржах бывает 
не только белого, но и розо- 
1ватого, голубоватого цветов. 
Дождем его смывает в ре- 
ру, разгрузка производится 
открытым способом. Люди 
■беспокоятся, что это нане
сет ущерб их здоровью. По 
просьбе редакции на эти 
вопросы отвечают:

М. К. БИНДЕРИС, пред
седатель производственного 
объединения «Богашевоагро- 
промхимия»;

— Никогда по реке мы не 
транспортируем удобрения 
Ь неупакованном виде. Они 
обычно для северных райо
нов расфасованы в мешки. 
•В эти недели на север ре
шено отправить 32 тысячи 
тонн извести, поскольку при 
наших кислых почвах это 
необходимое вещество для 
улучшения плодородия. Из
вестковая мука может быть 
различных оттенков, как ро
зовая, так и голубоватая, в 
зависимости от цвета изве
стняка, из которого она из
готовлена. Кстати, мичурин- 
|цы тоже могут у нас ее при
обрести.

А. М. МАСЛОВ, замести
тель председателя Томского 
областного комитета по ох
ране природы:

— По данным нашего ко
митета, известь действитель
но является прекрасным 
средством мелиорации, А  на
правляют на баржах в се
верные районы именно из
весть. Кстати, нередко ее 
применяют для очистки от 
загрязнений природных ис
точников, после чего воду 
можно даже пить. Так что 
опасности для здоровья бар
жи с известью не представ
ляют.

Л И Ц О М  к лицу.

с ВОРАМИ
Банальна история нравственного падения рабочих Каргасок- 

ского лесопромышленного комбината ,и Каргасокского речного, 
порта |А. А. Шодзева и Л. В. Блинова. Пьянствовали. Кончилось 
спиртное, а денег нет. Тогда Блинов предложил И. Н. Петрову 
в юбмен на алкоголь... лодочный мотор «Вихры» стоимостью 
300 рублей. Естественно, чужой,- принадлежащий жителю Кар- 
гаска Г. И .сделка состоялась.

Приговором Каргасокского районного суда А. А. Лодзев 
осужден .на три года лишения свободы с конфискацией иму
щества.

Блинов, ранее не судимый, осужден условно.
*  *  *

Кочегар клуба села Красный Яр Кожевниковсного района, 
ранее 'пятикратно судимый, Дмитрий Питилимов уговорил 
Фариза Ягубова, слесаря совхоза им. XXI с'ьезда КПСС, при
нять участие в 'краже барана у односельчанина Т. Однако сде
лать (шашлык им йе удалось. По .следам кроен воры были най
дены и изобличены. Литнлимов попытался остаться в сторо
не, свалив |вину на подельщика. iHo Ягубов рассказал все, как

было, |Чем юблегчил свою >участь.
Кожевниковский районный суд приговорил Д. В. Питияимо- 

ва к двум годам лишения свободы в колонии строгого режи
ма. Ф. IP. 1Ягубова 1— |К одному году исправительных работ 
с вычетом 20 процентов заработка,

СО СПЕКУЛЯНТАМИ
Жители города Новосибирска, ранее судимые А. К. Курманов 

и В. В. Кусков, задумали «делать деньги» за счет спекуляции 
спиртным. Для этого закупили разом 748 бутылок водки на 
сумму 6.806 рублей. На двух личных автомашинах они при
везли водку в •с. |Парбиг Бакчарского района, где стали .про
давать ее по 20 рублей за бутылку. Однако вскоре были за
держаны {работниками милиции.

Точку в деле поставил (Бакчарский районный народный суд, 
приговорив В. В. Кускова к пяти годам лишения свободы, 
а А. К. Курманова—к 2 годам и шести месяцам. У спекулян
тов конфискованы имущество и все предметы спекуляции.

С ОБМАНЩИКАМИ ПОКУПАТЕЛЕЙ
С. ,Л. Чернышова, продавец магазина № 36 горплодоовощ- 

торга, договорившись с Р. Р. Нестеровой, продавали яблоки 
рабочим завода керамических материалов и изделий по за
вышенной цене. Успели продать 364 килограмма, получив на
живу 72 рубля. Возмущенные наценкой, рабочие стали требо
вать проверки, и Чернышова прекратила торговлю, увезла ос
татки пблок.

В Кировском районном суде обманщицы покупателей при
знаны виновными по статье 156 ч. 2 УК РСФСР и осуждены 
к лишению свободы с отсрочкой исполнения приговора на 
2 года. 'Обе лишены права на длительное время занимать 
материально ответственные должности.

Сообщает ГАИ

Пыль, дороги и строители
'Вынужденной мерой со 

стороны ГАИ  в последние 
дни стало закрытие строек, 
с которых вьгаосится грязь 
на улицы города. Только за 
три рабочих дня июня в Том
ске было закрыта 28 строек. 
Приостановлено строитель
ство жилого дома на пере
крестке улицы Киевской и 
проспекта Фрунзе (УМ  №  1 
треста «Спецстроймеханиза- 
ция», начальник И. Н. Чи
гиринский). Составлен и на
правлен протокол на комис
сию райисполкома на заме- 
стителя начальника автошко
лы ДОСААФ Б. А. Охотни

кова. Закрыты строитель
ные объекты на проспекте 
Комсомольском (СУ-16 ДСК, 
В, В. Коломин), на проспек
те Фрунзе (главный корпус 
ЦНТИ, который сооружает 
СУ «Жилэнергостроя», Е, А. 
Кортун), на улице Говорова 
(жилой дом для треста 
«Томсктрансстрой». ведет 
строительство ГОРЕМ-10, 
А. Ф. Мочкцн), на улице 
Вокзальной (жилой дом 
ГП'3.5, строит СУ-15 ДСК, 
Н. Б. Ефремов). На комис
сию в райисполкомы на
правлены протоколы на про
раба СМ,П'767 Кемеровской

железной дороги В. В. Его
рова, прораба ГОРЕМ -10 
М. И. Егорова, мастера СУ-15 
ДСК Ю. И. Подолина.

До принятия решения о 
закрытии стройки работники 
ГАИ выносят пре'дписания, 
предупреждают, штрафуют. 
Но не всегда эти меры дей
ственны, А  за нерадивость 
строителей приходится рас
плачиваться томичам — за
пыленность города, .грязь на 
дорогах. Закрытие стройки- 
это и нарушение плана стро
ительства, сдачи объектов. 
Но это единственная возмож
ность заставить всех руко

водителей позаботиться о чи
стоте нашего города.

3. АБРАМ ОВА, 
старший инструктор 

ГАИ.
* * *

С 29 мая по 2 июня за
прещена эксплуатация 262 
автомобилей за повышенное 
содержание вредных выбро
сов в выхлопных газах.

За выпуск на линию тр1ан- 
опорта с техническими неис
правностями и повышенным 
дымлением оштрафованы 
механик медицинского инсти- 
тута А. А. Чарнев, началь- 
ник гаража университета 
А. М, Горнов, На комиссию 
райисполкома направлен ин
женер Октябрьского ремонт
но-технического предприятия 
агропром'а Р. Г, Файсканов.
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/АКАПЕМИЧЕСКМЙ\ СШИЯ ВЕСЕЛОГО ЯИтЕШВЙ
«Лекарь поневоле» S постановке Омского академического театра драмы

«Мольер, ' говорят, рабо
тал необыкновенно медлен
но: да, это потому, что он 
работал для бессмертия». 
Эти слова, прозвучавшие в 
несколько парадоксальной 
форме,, принадлежат одно
му из известных француз
ских художников. С ними 
перекликается мысль В. Бе- 
линского о том, что «тво
рец «Тартюфа» не может 
быть забыт». (Змысл один: в 
нем выражена всечелове
ческая художническая мис
сия «комического гения», 
драматурга — реформато
ра еценичеокого искуссша 
своего времени.

TBOipep «высокой коме
дии», нескончаемое бес
смертие - которого длится 
вот уже почти три с поло- 
Ьиной столетияд, прославил 
себя прежде всего знаме
нитыми произведениями 
спкрушителЬ|Ной сатцры — 
«Тартюфом», «Дон Жуа-
Рсм»;, «Мизантоопом»,
«Скупым», за что был сво
ими в-рагами аттестован как 
«демон в телёсной оболоч
ке».

Неумирающие шедевры 
представляют собой и «ле г 
кие», фарсовые комедии, 
■полные живительной энер
гии простосердечного чело- 
веколю1бия, исполненные оп
тимизма. Сам выходец из 
'простого сословия, Мольер 
■смотрит на своих персона
жей глазами социальных 
низов, с их открытой ду
шой, смекалистым умом. Не 
скупится комедиограф и на 
показ «поэтических воль
ностей» простолюдина, не
редко прибегающего к пле

бейской «раско'ванности» в 
,манерах, повадках.

В числе таких пьес — 
«Лекарь поневоле», впер
вые разыграииый на рус- 
скам языке (под названием 
(«Доктор принуждвнный») 
•перед молодым Петром 
'Первым г.руппой придвор
ных любителей. В комедиях 
'подобного толка явственно 
ощутим питающий их род
ник — народный театр.

Эту особенность хорошо 
'почув'Ствовал'и в омском 
театре исполнители и по
становщики (режиссер — 
лауреат Государственной 
йремии РСФСР Г. Тростя- 
'нецкйй, сценограф — за
служенный художник
'РСФСР' С. Ставцева). Ат- 
'мосфере достигнутого празд- 
•ничяого действа спосо1бст- 
вуют оснащающие опек- 
'такль элементы площадного 
Зрелища — от арлекинады 
и бурлеска до фарса и буф
фонады. Бьющая через край 
‘‘стихия свободной импрови
зации вбирает в сво̂ й не
скончаемый поток _ множест
во жанровых находок — ве
селые интермедийные встав
ки, аттракцион клоунадной 
'пантомимы,, шуто;вские ро
зыгрыши.

В фабульную ткана теат
ром внедрена роль Арлеки
на — ведущего (артист 
В. Свелешев). Однако во
прос о том, вполне ли он 
вписывается в стилистику 
ЬпекТакл-ж, не1бесспО'рен. 
Принадлежащие HBiBecT- 
ньш поэтам тексты испол
няемых ApneKHiHOM — Ове- 
тешевым песен-притч сами 
1по себе хороши. Но в силу 
особо ритмической пласти

ки они звучат как бщ не
сколько отстраненно, они 
1слиигком иносказательно 
'аакодированы, выражаясь 
языком апостола, «тайна сия 
велика есть»...

Полное единство достиг
нуто между постановщиком 
и художником в про- 
'ст.ранственно-обравном ре- 
'шении спектакля. На сцене 
стократ увеличенная мо
дель так называемого вер
тепа — двухъярусного 
ящика, с пом,ощью которо
го в старину разыгрыва
лись для народа ярмароч
ные кукольные зрелища — 
лицедейства. Однако загля
нем в чрево огромного 
ящика, где на два с поло
виной часа сценического 
времени театр представил 
приют героям мрльеровской 
комедии. И мы с вами ста
нем свидетелями забавной 
истории, разыгравшейся в 
стенах двухъярусной хра-. 
'мины. Итак, подгулявший 
Оганарель '(излкйлеиное 
""яматургом имя, встреча
ющееся во многих его 
пьесах), крепцо повздорив с 
женой Мартиной, надавал 
ей тужаков. Незлобивая, но 
'полная чувства собственно
го достоинства, . Мартина 
поклялась расплатиться 
той же монетой. Наткрув- 
шись на неких путников, 
ищущих врача - чудодея, 
чтобы вылечить потеряв
шую дар речи девушку, 
Мартина рекомендует им 
«некоего» Сганареля. Этот 
•человек, моя,, из понятной 
окрсмности скрывает свои 
'врачевательокие таланты. 
'Признание можно у него

вырвать только с помощью 
'хорошей палочной обра
ботки. Подвергшись силь
ной трепке, наш герой 
Цправду «раскололся»^
•признав себя лекарем, по- 
•неволе, конечно. Умори
тельные лекарские похож
дения Сганареля составля
ют суть дальнейших курь
езных событий кбиедии.

Сганареля играет заслу- 
Шенвый артист РСФСР 
•В. Алексеев, актер, мас
терски владеющий всеми 
’'комцонентаими комедийного 
“жанра. Драматургия роли. 
Включая ее импровизацион
ные элементы, выстроена 
'предельно четко. Отсюда 
удивительная цельность 
создаваемого актером сце- 
'ничеокого характера. Во- 
•плопцаемый им образ — 
это целый спектр свцрка- 
'ющих красок, переливы 
различных выразительных 
'средств. Его Сгана,рель — 
сама увлеченность. С ка
ким детским упоением 
Сгаяарель— Алексеев «исце
ляет» свою пациентку. 
.Мистифицируемую ее немо
ту наш новоявленный эску
лап определяет... по пуль
су. Причину же мнимой бо
лезни объясняет... скопле
нием зловредных газов! По
истине на бред смахивает 
■обрушиваемая им на голо
ву любопытствующих целая 
Ниагара «цитат» из Аристо
теля и Гиппократа! Сгана- 
рель Алексеева вполне до- 
'стоин искусства великого 
комедиографа. Тонким ко
медийным мастером пока
зала себя заслуженная ар
тистка РСФСР, лауреат Го-

■Из плена лет-
ведений, где обучались Ответная телеграмма от
6.826 человек. Пел сводный 28 мая 1899 года (хранит-
хор студентов и учащихся, ся в архивном фонде Том-
'Главный вход и актовый !ского университета) гласи-
зал университета были ук- ша: «Императорская Акаде-
рашены гирляндами из них- 1мия наук искренно 'благо-
ты и оранжерейными цве- 1дарит импе|ратарс1кий Том-
тами,, о чем позаботились ший университет за па-
профеосор В. В. Сапожни- Мять и внимание в радост-
ксв и ученый садовник ный и знаменательный для
П. Н. Крылов -(основатель всей России день. Кон-
Ботанического сада). Порт- стантин» (во 1’лаве Акаде-
рет поэта для зала любез- 'мии наук стоял цредстави-
но согласилась исполнить тель императорской фами-
то-мская художница А. С. лии великий князь Ко.н-
Капуотина. бтантин Константинович)),

R ЧЙС яня в актовом за- Парижа на Томский
ле^откпы ло^ тмикадтвен- 'Университет пришла посыл- ле открылось торжествен ^  д  ф Онегина —
ное заседание совета уни- экземпляр посмертной гип-
верситета с приглашением -  Hy^iKiraa Ее

™ ц и и ° '  ' ’ ТросветитеГ ' распо^кению 00^
нТх^^Ж 'ств Г ‘^уч\щГся 17х"ляр""ТоГстек^ом"и
Ж ь щ  з а в е е т й  ^ выставить в унив^'-
п " ^ ” '^ о ф ^ 1  a “ ci:. библиотеке,
пожников с речью «Приро- Томская профессура 
да в произведениях Пушки- предложила учредить пре

мию имени А. С. Пушкина 
Ьа лучшее студенческое 
сочинение в размере 50— 
100 рублей, для чего речи 
профессоров В. В. Сапож
никова и И, А. Малинов
ского были изданы и посту- 
пили в книжный магазин 
<П. И. Макушина. Деньги, 
Вырученные от продажи, 
шли в фонд премии. Экзем- 
■Цляры этих брошюр отпра-

1899 год — последний просвещения, должна при- на» и И. А. Малиновский— кр^ская мысл^” ** «Ртссгае
год XIX века — оэнамено- •надлежать руководящая «Русская общественная Ведомости» «-Вестник Ев
вался 100-летним юбилеем роль в организации- памяти жизнь в поэтических изо- Ьопы» «Ж изнь» «Енисей»'
РП ,пна ,г,пли.ио«и» д Г .г̂ рото.. «Г.П-ГРЯГ,. бражениях А. С. Пушкина», )«|Восточное ’обозрение»’

край», «Новое 
«Петербургские 

«Сибирский

СТОЛЕТИЕ А. С. ПУШКИНА 
В ТОНСКЕ

-последний просвещения, должна при- на» и И. А. Малиновский-

со дня рождения А. С. великого поэта» (из протоко
'Пушкина. Императорская ла заседания совета универ- преподаватели школ и учи- («Степной
Академия наук взялась вы- ситета). 20 ноября 1899 года лищ города. Исполнялись )з,ре,мя»,
бить юбилейную медаль для в соответствии с циркуляром литературные и во-кальные Ведомости
награждения за лучшие министе-рства народного произведения на слова поэ- 1Вестник»
студенческие работы и из- просвещения в универтите- та. После

те была создана комиссия, щимсядать портрет А. С. Пушки-
торжества уча- 

было предложено Томская го|родская дума
-на для рассылки по народ- 'В нее вошли профессора угощенье, а приглашенным в 1899 году приняла поста-
ным школам страны, М:и- 'Д. Н. Беликов, И. А. Ма- лицам— чай и холодная за- <новление в честь ЮО-дет-
нисте;рство финансов реши- ’линовюкий, М. Ф. Попов, куска. Вечером здание ней годовщины со дня -рож- 
ло выпустить на свои сред- 'М. Л, Рейснер, А. Е. Смир- университета засветилось дения поэта: «Устгаи-вае-
отва сборник избранных 'нов. Она разработала план огнями иллюминации. , Ко- мый городом на Мясной
стихотворении поэта. 'проведения торжеств и ре- 'миссия по подго'говке 1ллощади против Бесплатной 

Томские Губернские Be- ’шила просить адмннистра- !п,раздника планировала по- библиотеки скве,р именовать 
домо'Сти печатали .кокегли- 'цию выделить на эти цели (местить над главным ,ехо- •Пушкинским» (об этом 
вые объявления юмористи- 'ЭОО рублей ,из бюджета !дом университета большой 'сквере напротив здания
'ческого журнала «Будиль- университета. 'эк-ран изображением •речпорта «Красное знамя»
ник» — «желанного друга 26 мая (по старому сти- 'А. ^С. Пушкина, освещае- 'писало в прошлом году)
дома», собиравшегося цре- ^899 года в 9 часов “ “ й электричеством. (К со- пепелистали несколь-
'по-днести своим годовым • -------  --- -----  -- жалению, нам не и.-̂ пее-пна перелистали несколь
подписчикам «небывалую 
'премию» — «Евгения Оне
гина» —

утра началось. служение за 
упокойной литургии в уни- f
'ве-рситетской церкви, -нахо-  ̂ ® -удалась ли она).

'жалению, нам не известна 
техническая сторона этой страниц архивных до-ку_____  тжлхгтгчв TJTO « птгтап/-ментов из истории нашего

PeiKTon м  Ф Попов от- города- Закончить хотелось Ректор М. Ф. попов от словами из юбилейной-ппчмм г n n n T n P T ^ ^ if ДИБШеЙСЯ В ГЛавнОМ корну- , иловалии  и з  ю ц и л е и н о »
гтоткння r f  И Чяйк,™скп октовьш залом: правил в адрес Академии ,реч.и профессора И. А. Ма
Пушкина, и. и. чаикотско- -службу вел профессор-ар- наук телеграмму: «-П|разд- яинойскогог «Пуш-кинокий
Ти1Пиями™фоХ5У  “  К °  А. «раадник — не 1сть опеци-
Фишера, снятыми со сцен _ _ __________ ______ ___.... _________ .........
оперы «Евгений Онегин» в собрались на панихиду «по ский университет делится

12 часов дня возле часов- дня рож,дения А. С. Пуш- ально литературный или 
ни Иверской божьей матери нинд, императорский Том- академический праздник,

русский обществен--это
усопшем поэте» воспитан- t  императорскою Академи- ный праздник,, ибо поэзияимператорских театрах

Мс-сквы и Петербурга»... ники всех учебных заведе- 'ей наук, как высшим сре- Пушкина” ” была обществен"
В нашем же городе ос- ний города (часовня стояла доточением умственной жиз- (дым подвигом» 

повные' заботы по праздно- на месте, расположенном за ни России, своими чувства-
'ваяию пушкинского юбилея 1современным 
взял на себя университет 
поокольну ему. «как ,рас-

cnopTKopniy- ми восторга и благоговения, О. КОМАРОВА,
сом университета). По ста- которые в нем воэбужда- 'старший научный сотруд- 
тистике, в 1899 году в Том- ют мысли и творения вели- ник отдела информации

•саднику высшего научного ске было 57 учебных за- кого национального поэта». Томского облгосархива. 
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Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 8 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Семья Мишо». Художествен, 
ный телефильм. 9.55 Ново
сти, 10,05 — «Клуб путешест
венников».

С 11.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

Концерт. 16.10 — «Кто нас вы
слушает?» «Усадьба Пальмсе». 
Документальные фильмы теле
визионных студий страны. 16.45

— «Солнечные нларнеты», 17.40
— Мультфильм. 18.00 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.45
— «Сегодня в мире». 1Ц00 —
«Власть — Советам!» 19.30 — 
Встреча с кинорежиссером 
Р. Быковым. 21.00 — «Время».. 
21,35 — «Наше наследие».
«Пушкин и его эпоха». 22.20 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.55—00.00— На Съезде на
родных депутатов СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — «Реалисты». Научно- 
популярный фильм. 9.00 —
К. М. Вебер. «Дивертисмент» 
для гитары и фортепьяно. 9.20 
— Испанский язык. 1-й год 
обучения. 9.50 — «Волны Чер
ного моря». 4-я серия. 10.50 — 
Новости. 11.00 — Испанский 
язык. 2-й год обучения.

С 11.30 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 —

Премьера художественного те
лефильма «Дорога в ад». 1-я 
серия.

ТОМСК
18.30 — «Колыбельная для 

столетнего малыша»,, Докумен-.

тальный телефильм. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Коо
перация — надежда перестрой
ки», Реальность, проблемы, пер
спективы. 19.55 — «И жизнь, и 
молодость, и счастье».
20.20 — «Где это видайо,
где это слыхано». Художествен
ный телефильм для детей. 20.45 
— «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА

21.00 — «Время». 21.35 —
Премьера художественного те
лефильма «Дорога в ад». 1-я 
серия. 22.50 — Теннис. Откры
тый чемпионат Франции.

оударствеиной премии
РСФСР Б. Прокоп; Ее 
'Мартина, обремененная ку- 
“чей малых ребят, видит в 
■М'уже лодыря и объедалу. 
Такими эпитетами — а в 
ее арсенале их не менее 
двух десятков — она на- 
'.рраЖ|Дает Сганареля в ми? 
нуты раздражения, когда, 
не желая знать его «д у 
рацкого Аристотеля», т.ре- 
'бует от него, наконец, 
взяться за ум. Б поли мно- 
!Го интересных, вапомина- 
к)(1цихся психологических 
оттенков.

Опектакль омичей, безу
словно, украшает целая га
лерея образов второго пла
вна. Это прежде всего отец 
•мнимой больной Жеронт, 
'которого, используя много- 
'Образие выразительных 
мазков, играет С. Лысов, и 
'Очень колоритная Т. Фило- 
ненко в роли любвеобиль
ной «пышной» Жаклины, 
•кормилицы в аристократи
ческом доме Же,рента.

Запоминается рельефная 
Пара слуг. Это воинствен
ный Балер — артист 
©. Басилиади и дурашли
вый, безответный Лу- 
'Ка в исполнении 'Д. Лебеде
ва.

В своем неудержимом 
словоизвержении после 
!дл,ительяой «немоты» ин
тересно себя проявила мо- 
'лодая актриса Н. Живоде- 
рова в роли Люсиады.

Коллектив омского теат- 
•ра доставил нам радость 
'встречи с мировой класси- 
'кой в спектакле, сверка- 
'ющем красками высокого 
искусства.

В. ЦЕИТЛИН.

Школа
менеджеров
при ГлавПЭУ, Доме по

литического просвещения и 
хозрасчетном центре гума
нитарных .исследова'ний ТГУ  
1 октября начинает рабо
тать Томская вечерняя взро
слая школа менеджеров. 
Срок обучения— 1 год, сто
имость обучения —  3,0 тыс. 
•рублей. Принцип работы 
школы — самоокупаемость 
затрат на обучение. Занятия 
•ведут квалифицированные 
ученые Томска,' Новося^р- 
ска, Москвы, Ленинграда, 
Риги, Вильнтоса, Таллинна. 
500-часовая учебная про
грамма построена 'На основе 
мирового опыта менеджмен
та и включает следующие 
дисциплины: современные
теории развития, новый хо
зяйственный механизм дея» 
тельности предприятия, кон
цепции осуществления ра
дикальной экономической 
•рефориугы, кооперативные 
!П|ре|Дпрдаятиц, 1ашционерные 
общества, внешние, экономи- 
■ческие связи, совместные 
предприятия, рекламное де
ло, маркетинг, мастерство 
публичного выступления, 
этика делового успеха, мо
тивация деятельности, тре
нинг организаторских и де
ловых (Качеств руководите
ля, мастерство делового пись
ма, культура речи и ее трю- 
нинг, .психология делового 
общения, социология труда, 
социальные рюзервы прюир- 
водотва, трудовое право, хо
зяйственное право, договор
ные ор'нощения, деловое ад
министрирование, актуаль
ные вопрюсы текущей поли
тики.

Для получения оправок по 
заключению договора на обу
чение <К5ращаться по теле
фону 2-50-95. Сркж окон
чания прхиема заявлений — 
25 июня 1989 г. Канкурю 
осуществляется на основе 
деловых характеристик.

После окончания выдает
ся диплом установленного 
образца.

Предложения-заявки для 
договора направляйте по ад
ресу: 634050, Томок, ул.
'Карша Маркса, 14, Томская 
школа .менеджеров.

Экологический
субботник

10 июня, ® 9 ча
сов утра, в 0 ,ктябрьском рай
оне состоится экологический 
субботник по санитарной 
очистке зон отдыха трудя
щихся района.

Просим жителей района 
принять в нем активное уча
стие, надеемся с вашей по
мощью навести санитарный 
порядок в Михайловской ро
ще, в зеленой зоне улиц. Ми- 
чурина. Ивановского, .Лес
ной, Иркутского тракта, бе
рега реки Ушайки, сквера 
«Юность» и др.

Дорогие товарищи! При. 
глашаем вас на субботник.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

Театр
ДРАМ Ы

9 июня." Гастроли Омского 
академического театра драмы.
В помещении театра драмы — 
«Дети Арбата» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

в о  ДВОРЦЕ ЗРЕЛИЩ  
И СПОРТА ЕЖЕДНЕВНО 
РАБОТАЕТ ВИДЕОТЕКА.

По пшиицам, субботам и 
воскресеньям — ВЕЧЕР
НЯЯ ДИСКОТЕКА, «ача 
ло — в 20 часов, НОЧНАЯ 
ДИСКОТЕКА — в 23 час. 
30 мин.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РО Д И Н А»

9 июня. «Сумасшедшие на 
стадионе» — 9. 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50. 

имени М. ГОРЬКОГО 
9 июня. «Сумасшедшие на 

стадионе» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.
«Данди по прозвищу Кроко
дил» — 9, 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «На дне. 
Сколько стоит любовь...» — 
9, 10-10, 11-20, 12-30, 18-10.
«Маленькая Вера» (две серии)
— 13-30, 16. 20.

«О К ТЯ Б РЬ»
9 нюня. «Презумпция неви

новности» — 9, 10-50. 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Любишь только раз» — 12-10, 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
Мультсборник «Коварная лиса»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
9 июня. Мультсборник «До

верчивый дракон» — 9, 10-30. 
«Возвращение к свободе» — 
12, 13-50, 15-40. «Работа над 
ошибками» -- 17-30. «Роман с 
камнем» — 19Л0, 21-20. 

имени И. ЧЕРНЫ Х
9 июня. «Полковник Редль» 

(две серии) — 9, 13-20, 16-10, 
19, 21-50. «Капитан «Пилигри
ма» — 11-50.

«СИ БИ РЯК»
9 июня. Мультсборник «Крот 

и яйцо» — 9-20, 11. «Парама» 
(две серии) — 13-30, 16, 18-30,

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

9 июня. Мультсборник «Осто- 
рожно  ̂ обезьянки» — 10-20.
«Пираты XX века» — 12, 14.
16, 18, 20.

Томскому горкому
'ВЛКСМ срочно требуется 
водитель категории «Б ».

Справки по тел. 3-32-33.

Научно - исследователь
ский институт психическо
го здоровья Томского науч
ного центра АМ Н СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных 
должностей, старшего науч* 
ного сотрудника (иандидата 
медяциноких наук) отделе
ния эндогенных психозов 
и старшего научного сот
рудника ('Кандидата mciAH- 
цинсних наук) отделения 
аффективных состояний.

Срок конкурса — две не
дели со дня опу|бл»кования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634014, Томок, Со
сновый бор, НИИ психичес- 
'К01ГО здоровья ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

Собрание членов коопе
ратива «Лесной» (общест
венные овощехранилища по 
Иркутскому тракту) состо
ится 11 июня в 18 часов 
на месте строительства.

Правление.

Круглую печать Томско
го маслодельного завода в 
связи с утерей считать не
действительной со 2 июня 
1989 г,_______________________

Гостинице «Октябрьская»
требуются на работу гор
ничная и прачка.

Обращаться по телефо
нам 2-20-35, 2-21-51.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных .долж!настей: про
фессора кафедры аку
шерства и гинекологии пе
диатрического' факультета, 
доктора меднаук; старших 
преподавателей кафедры 
нормальной физиологии.

Срок •конкурса-^две не
дели со дня опубликования 
объявления в газете.

Адрес: 634050, Томск,
Московский тракт, 2, мед
институт.

Октябрь

ЙОСААФ проводит НАБОР 
А  КУРСЫ  водителей ка

тегории « А »  (мотоциклис
ты), категории «iB» (авто
любители), переподеотовкн 
с «С »  на «В ».

Обращаться по адресу: 
ул. Ново-Киевская, 24. 
Тел. 5-17-63.

томский РМЗ ОБЪЕ
ДИНЕНИЯ «ТОМЛЕС-
ПРОМ » ПРИНИМАЕТ ЗА
КАЗЫ: на изготовление из 
металла заказчика строи
тельных металлоконструк
ций, крыльев «УАЗ-469»;

на ремонт металлорежу
щих станков, кузовов 
«УАЗ-469».

Наш адрес: г. Томск,
ул. Водяная, 65.

ТРУМ ОУСТРОИ СТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ П.АРКОВ К УЛЬТУРЫ  И ОТДЫ

ХА: главного бухгалтера, старшего инженера отдела 
аттракционов крупной формы, заведующего творческим 
объединением «Радуга», заведующего группой аттракци
онов, техников по ремонту игровых автоматов, имеющих 
опыт работы с электренной техникой, рабочих по обслу
живанию игровых (автоматов (кассиров), электрослесарей 
и злектромехаников, рабочих по обслуживанию аттракци
онов. Приглашаем пенсионеров, студентов, а также лиц, 
желающих работать по сов'меютительству и на неполный 
рабочий день.

Оправки по телефонам 3-il6-78, 2-31-01.

ВО ВНОВЬ ОТКРЫВАЕМЫЙ М АГАЗИН ТОМСКОЙ 
БАЗЫ СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТАВА: продавцов про
довольственных товаров, фасовщицу, уборщиц торгового 
зала, закройщицу, грузчика. ДЛЯ РАБОТЫ  Н А БАЗЕ: 
старшего инженера, товароведа, продавца промышленных 
товаров и мелкой розницы, дворника.

Оправки по телефонам 2-45-74 и 2-42-90.

~ В  СПМК ТРЕСТА «СПЕЦТЕПЛИЦМОНТАЖ- 
СТРОИ»: монтажников металлоконструкций, газо-
электросварщиков, прораба, жестянщиков.

Н А ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ: рабочих по 
ремонту ящиков, рамщиков, станочников на деревообра
батывающие станки, грузчиков, водителей, главного бух
галтера, бухгалтеров, инженеров по подготовке произ
водства и энергетика, товароведа, мастера по произ
водству. Предприятие работает на арендном подряде.

В ТОМСКИЙ РЕЧПОРТ: токарей, электриков-налад- 
чиков портальных кранов, слесарей-сантехников, тракто
ристов, штукатуров4иаляров, кочегаров, подсобных рабо
чих, уборщиков механических цехов. Одиноким предо
ставляются места в общежитии.

В СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ СТРОИТЕЛЬНО
МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТПО «ТОМСКХЛЕБ- 
ПРОМ »: каменщиков, штукатуров-маляров, плиточников, 
автокрановщика.

В УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКОБЛРЕМСТРОИБЫ Т»: 
штукатуров-маляров), плиточников-облицовщиков, авто
крановщика, тракториста, (столяров.

Н А ПРЕДПРИЯТИЕ «РОСОПТПРОДТОРГА»: инже
нера по обцрудоранию, слесаря ‘ по ремонту электро
погрузчиков, грузчиков на склады, фасовщицу; в строй- 
группу— газоэлектросварщика, штукатура-маляра. Вы
плачиваются премия, 13-я зарплата, работники пользу
ются льготным питаниеМ'.

В УПТОиКО ПО 
тера РСУ, ведущего 
бухгалтера-ревизора.
Доставка на работу 
столовая, медпункт

«ТОМ СКНЕФТЬ»: главного бухгал- 
бухгалтера материальной группы, 
кассира, сопровождающего грузов,

—служе)бны1м транспортом: имеются 
профилакторий, пианерокий лагерь.

В УЧЕБНО-КУРСОВОЙ КОМБИНАТ УПРАВЛЕНИИ 
ТОРГОВЛИ И ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ: главно
го бухгалтера, заведующего хозяйством, сантехника, сто
ляра, квалифицированную секретаря-машинистку.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
СТВ1У, переобучению и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердокая, 18.

Управление культуры Том
ского облисполкома, област
ная библиотека им. А. С. 
Пушкина выражают глубо
кое соболезнование родным 
и близким в связи с кончи
ной заслуженного работни
ка культуры РСФСР

ПОИЗНЕРА
Николая Сигизмундовича.

Коллектив Томского обла
стного производственно-тех
нического управления связи 
выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким по поводу безвременг 
ной кончины инженера уп
равления связи

ЯСЕЛЬСКОП 
Татьяны Матвеевны.

Коллектив Томского авиа
предприятия выражает глу
бокое соболезнова1ние глав
ному механику АТБ И. П. 
Карбышеву в связи со смер
тью жены

КАРБЫШЕВОЙ 
Анны Федоровны.

Коллектив НИИ высоких 
напряжений при ТПИ вьтра- 
жает глубокое соболезнова
ние заведующему лабора
торией Б. К. Ясельскому в 
связи со смертью жены 

ЯСЕЛЬСКОИ 
Татьяны Матвеевны.

Коллектив Томской обла
стной психиатрической
больницы выражает собо
лезнование сотруднице Т. В. 
Булах по поводу смерти от
ца, бывшего работника боль
ницы

БУЛАХА
Виктора Николаевича,

НАШ АДРЕС -----
----- И ТЕЛЕФОНЫ

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
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Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нафтегеологии и строи
тельства — '1-36-44 
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Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33'-58, 1-48-85
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Отдел информации и 
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Отдел писем —
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Собственный корреспондент 
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Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
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организация — 1 -28-90
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